
ДЕБАТЫ
Весомое слово 
Николая 
Гончара стр. 5

ЗВЕЗДА
Евгения Симонова: 
Толстой любил 
свою жену стр. 14

НАБЛЮДЕНИЯ
Звездное небо 
Центрального 
округа стр. 10

ИСКУССТВО
Видение  
Сухаревой 
башни стр. 13

16 апреля 2016 года. Вместе с парадом трамваев на Чистые пруды вернулись 20-е годы прошлого века, «тревожные желтые цветы... которые почему-то первыми появляются весной».  И конечно, «Аннушка». 
Не та, что пролила масло на Патриарших, а та, что уже сто лет катает москвичей и гостей столицы, — трамвай маршрута «А»

ХОББИЗАКОН ВАЖНОТРАНСПОРТ

■ ЖИТЕЛИ ЦЕНТРА РЕЗО 
И ГЕОРГИ ОКРОПИРИДЗЕ 
ПОСВЯТИЛИ СЕБЯ ГРУ-
ЗИНСКИМ НАРОДНЫМ 
ТАНЦАМ.
Братья-близнецы — мест-
ные знаменитости и же-
ланные гости любого меро-
приятия Тверского района. 
С недавних пор ребята 
танцуют в составе ансамбля 
«Джорджиа». стр. 15

■ ПРАВИТЕЛЬСТВО СТОЛИЦЫ ОДОБРИЛО ЗАКОНО-
ПРОЕКТ ПО ЛЬГОТАМ ДЛЯ ЛЮДЕЙ С ОГРАНИЧЕННЫ-
МИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ, ПРЕДЛОЖЕННЫЙ «ЕДИНОЙ 
РОССИЕЙ».
В столичный бюджет и в проект регионального закона 
по предоставлению льгот инвалидам внесены измене-
ния. Люди с ограниченными возможностями по здо-
ровью будут меньше платить за коммунальные услуги. 
Об этом на заседании правительства Москвы сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин. С инициативой принять 
изменения в региональный закон выступила партия 
«Единая Россия». стр. 7

■ ПРЕФЕКТ ЦЕНТРАЛЬНОГО АДМИНИСТРАТИВНОГО 
ОКРУГА ГОРОДА МОСКВЫ ВЛАДИМИР ГОВЕРДОВ-
СКИЙ ОБСУДИТ ВОПРОСЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА РАЙ-
ОНА ХАМОВНИКИ НА ВСТРЕЧЕ С МЕСТНЫМИ ЖИТЕ-
ЛЯМИ.
27 апреля в 19:00 состоится встреча префекта Цен-
трального административного округа города Москвы 
Владимира Вячеславовича Говердовского с жителями 
района Хамовники по адресу: Зубовский бульвар, 5, 
строение 1, тема запланированной встречи звучит так: 
«О благоустройстве территории района Хамовники 
в 2016 году». стр. 4

■ МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН НА ВСТРЕЧЕ 
С ПРЕЗИДЕНТОМ РОС-
СИИ ВЛАДИМИРОМ 
ПУТИНЫМ РАССКАЗАЛ 
О РАЗВИТИИ ТРАНС-
ПОРТНОЙ ИНФРАСТРУК-
ТУРЫ.
Сохранение крупных 
проектов в кризис созда-
ет возможности для ин-
вестиций. стр. 2

Аннушка вышла на парад
Газета Центрального административного округа

22 апреля 2016 года № 15 (647)

Мнение местных жителей о переменах, ждущих стену Цоя стр. 12
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Движение по «винчестерному» тоннелю Северо-Западной хорды запустят уже в сентябре этого года
МНЕНИЕ

В м и н у в ш и й  ч е т -
верг над Москвой 
п р о л и л с я  п о -

настоящему весенний ли-
вень. Говорят, где-то была 
даже гроза. А уже через 
несколько часов, утром, 
город преобразился.
Я не про остатки зим-
него мусора, до которо-
го у дворников руки не 
дошли и который был 
смыт в ливневые водо-
стоки. Просто как-то 
разом полопались почки 
на деревьях и голые еще 
веточки обрели зеленые 
контуры. Уверен: когда 
вы читаете эти строки, 
дело уже и до настоящих 
листьев дошло. Может 
быть, и нам пора — пре-
ображаться?
Неужели так обязательно 
надо выбирать темные 
цвета одежды? Мужчи-
ны и женщины, старики 
и дети — темный верх, 
темный низ. Хорошо если 
блеснет красное, голубое 
или даже белое в толпе. 
А так — черный, серый... 
Хватит уже скучать! Вес-
на на улице! Даешь свет-
лое и яркое во всем — от 
одежды до настроения. 
Тем более что очень часто 
второе вытекает из перво-
го, и наоборот. Кстати, 
и водители в темное вре-
мя суток на пешеходов 
в ярком и светлом реаги-
руют быстрее. Давайте 
еще и безопасность на 
дорогах повысим. 

Даешь яркие 
краски: 
для одежды 
и для души

Дмитрий Семенов
шеф-редактор газеты
«Москва Центр»

Е

Мэр Москвы Сергей Собя-
нин посетил на прошлой 
неделе строящуюся стан-
цию «Петровский парк» 
Третьего пересадочного 
контура.

Метростроевцы как раз 
приступили к отделочным 
работам.
— Перешли в завершаю-
щую стадию строительства 
первого пускового комплек-
са ТПК метро, — подчеркнул 
мэр. — Это почти 10 км 

и пять станций метро, на-
чиная от станции «Петров-
ский парк», которая будет 
интегрирована со станцией 
«Динамо».
Строящаяся станция «Пе-
тровский парк» 
обеспечит удоб-
н ы й  д о с т у п 
к  с п о р т и в н ы м 
объектам ком-
плекса «Динамо» 
и Петровскому 
п а р к у.  К р о м е 
того, «Петровский парк» 
улучшит транспортную до-
ступность района Аэропорт, 
разгрузив действующую 
станцию «Динамо». 

Ранее заместитель мэра 
Москвы по вопросам гра-
достроительной политики 
и строительства Марат Хус-
нуллин сообщил журнали-
стам, что целиком Третий 

переса дочный 
контур метро-
политена  пла-
нируется сдать 
в 2020 году. Его 
протяженность 
составит 61 км, 
в состав войдет 

30 станций. Он соединит 
хордовые линии подзем-
ки на расстоянии до 10 км 
и ближе от действующей 
Кольцевой линии.

ЦИФРА

35
ТЫСЯЧ ДЕТЕЙ РОДИ
ЛИСЬ В СТОЛИЦЕ С НА
ЧАЛА ЭТОГО ГОДА.
Об этом сообщает го-
родское управление 
ЗАГС. Чаще всего мо-
сквичи называли своих 
детей Александрами, 
Максимами, Михаила-
ми, Софьями, Мариями 
и Анастасиями.

Прямо к футбольной арене по новой ветке
МЕТРО

Такой станция «Петровский парк» станет уже к концу года, когда 
будет открыт для пассажиров первый участок Большого кольца

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Развитие 
транспортной 

инфраструктуры

МОСКВАЦЕНТР.РФ

В минувшую пятницу, 
15 апреля, мэр Москвы 
Сергей Собянин на встре-
че с президентом России 
Владимиром Путиным 
рассказал о развитии 
столичной транспортной 
инфраструктуры.

Президент сразу поинтере-
совался, как развивается 
московская транспортная 
инфраструктура: этот во-
прос волнует горожан.
Как пояснил мэр, сохране-
ние крупных инфраструк-
турных проектов в условиях 

кризиса создает возможно-
сти для инвестиций, и если 
нет транспортной инфра-
структуры, то все остальное 
невозможно реализовать.
— Спрашивают об анти-
кризисных мерах — о сохра-
нении инфраструк-
турных проектов 
такого рода. Они 
создают возможно-
сти и для инвести-
ций в экономику, 
и для строительства 
недвижимости, жи-
лья, промышленных 
предприятий. Потому что 
если нет транспортной ин-
фраструктуры, все осталь-
ное практически невозмож-
но реализовать.

Также Сергей Собянин от-
метил, что объем капиталь-
ных инвестиций в полтора 
раза выше, чем пять лет на-
зад «во многом благодаря 
мерам инфраструктурной 
поддержки».

— Вы два года тому назад 
давали поручение и утвер-
дили основные меропри-
ятия по развитию москов-
ского транспортного узла, 

который включает в себя 
все виды транспортной 
инфраструктуры — желез-
нодорожную, метро, до-
роги, — отметил Сергей 
Собянин. — Причем как 
федеральные дороги, кото-

рые подходят к Москве, так 
и региональные. За эти го-
ды мы достаточно неплохо 
продвинулись. Если брать 
пятилетний срок, то мы по-

строили где-то около 400 ки-
лометров дорог. Причем это 
непросто дорога, это, по су-
ти дела, инженерное соору-
жение — эстакады, тоннели, 
развязки. Построили около 
30 километров метро, но са-
мое главное — сделали боль-
шие заделы на ближайшие 
годы. Мы за три года должны 
ввести около 30 станций ме-
тро. Это очень большие тем-
пы строительства. Надеюсь, 
что это серьезным образом 
улучшит всю систему рабо-
ты метрополитена. Хотя уже 
сегодня новыми станциями 
пользуются около миллиона 
москвичей. Это неплохо.
Сергей Собянин также до-
бавил, что, несмотря на кри-
зис, финансирование такого 
масштабного городского 
проекта, как организация 
пассажирского движения по 
Московской кольцевой же-
лезной дороге, сохранилось 
и все работы по строитель-
ству кольца идут по плану.
— В целом это сегодня круп-
нейший инфраструктур-
ный проект мегаполиса, — 
продолжил свой доклад 
Сергей Собянин. — Сегодня 
ни в одном мегаполисе не 
реализуются такие круп-
ные проекты. Был проект 
«Большой Париж», но к нему 
практически не приступили 
в силу технических, органи-
зационных, политических 
сложностей.
Как уточнил Сергей Собя-
нин, основные строитель-
ные работы должны быть за-
кончены к сентябрю, после 
чего будет запущено движе-
ние пассажирских поездов 
на МКЖД.

ТРАНСПОРТ

Лучше, чем в Большом Париже

Дмитрий Узлов
okruga@vm.ru

Внутригородскую железную дорогу откроют для пассажиров осенью этого года, доложил Сергей 
Собянин на встрече с президентом России Владимиром Путиным

15 апреля 2016 года. Встреча 
президента России Владимира 
Путина (слева) и мэра Москвы 
Сергея Собянина в Кремле

Крупные транспортные 
проекты будут 
реализованы в срок 
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Перехватывающие парковки на 2000 машино-мест откроются еще у девяти станций метро
СПОРТ

На прошлой неделе мэр 
Москвы Сергей Собя-
нин открыл спортивный 
комплекс восточных 
единоборств ушу на базе 
Московской эксперимен-
тальной школы (МЭШ) 
Москомспорта. Школа, 
открытая в 1995 году 
прославленным спорт-
сменом Глебом Мизруко-
вым, в настоящее время 
является одним из наи-
более известных центров 
подготовки спортсменов 
по ушу.

За 21 год работы из стен 
школы вышли 28 чемпио-
нов мира, 57 чемпионов Ев-
ропы и 92 чемпиона России 
по ушу. Воспитанники шко-
лы завоевали золотые меда-

ли на Олимпийском турни-
ре по ушу «Пекин-2008», 
Всемирных играх в Гаосюне 
(Тайвань, 2009 г.). Всех за-
слуг и не перечислишь. Вот 
только в родных стенах ста-
ло тесновато.
Для решения 
этой пробле-
мы и был по-
строен новый 
спортивный 
комплекс на 
Херсонской 
улице, в два 
раз а ув ели-
чивший пло-
щадь школы. 
Сергей Собя-
нин осмотрел 
новостройку, пообщался 
с молодыми спортсменами.
— Первый раз, когда я по-
сетил вашу школу, она про-
извела несколько впечатле-
ний, сказал мэр. — Первое, 
то, что материальная база 

школы, учебные и спор-
тивные классы были очень 
скромные. С другой сторо-
ны — энтузиазм, нацелен-
ность на результат тренеров 
и педагогов. Удивительный 

характер учащихся школы, 
их внутренняя энергия, же-
лание заниматься несмо-
тря на сложные программы 
учебы и спорта и, конечно, 
поразительные результа-
ты, которые вы показыва-

ете. Мы приняли решение 
построить этот дворец ушу 
здесь, на этом месте.
Вместе с мэром Москвы на 
открытии школы побывал 
заместитель председателя 
правительства Российской 
Федерации — полномоч-
ный представитель пре-
зидента России в Дальне-
восточном федеральном 
округе Юрий Трутнев. 
— Это замечательное зда-
ние, — сказал он. — Самое 
главное, что в этой школе 
сложился замечательный 
коллектив, который уже 
на деле доказал, что умеет 
готовить чемпионов Рос-
сии, Европы и мира. В этих 
стенах будет жизнь, еще 
очень много мальчиков 
и девочек, пройдя через эту 
школу, много раз на сорев-
нованиях самого высокого 
ранга поднимут флаг нашей 
страны.

Техника восточного боя

Екатерина Ачкасова
okruga@vm.ru

На Херсонской улице открылась крупнейшая спортивная школа ушу

Спортшкола 
за 25 лет 
воспитала 
28 чемпионов 
мира и Европы

За последние пять лет 
средняя продолжитель-
ность жизни москвичей 
выросла до 77 лет.

Об этом в ходе заседания 
президиума правительства 
столицы сообщил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин.
— За последние пять лет 
средняя продолжитель-
ность жизни москвичей 
выросла до 77 лет, а смерт-
ность среди трудоспособ-
ного населения снизилась 

на 17 процентов, — сказал 
мэр. — Хороший показатель 
демонстрирует и система 
оказания помощи в области 
материнства и детства, рож-
даемости.
По словам мэра, московское 
здравоохранение в целом 
демонстрирует хорошие 
результаты. «Есть, конеч-
но, сложности переходного 
периода, но тем не менее 
московское здравоохране-
ние демонстрирует непло-
хие результаты. Речь идет 
и о доступности поликли-
нической, стационарной 
помощи, работе скорой по-
мощи, — добавил мэр.

Лет до ста расти вам без старости, столичные пенсионеры!

Ярослав Солдаткин
okruga@vm.ru

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

В минувшую среду Мос-
гордума приняла Закон 
о дополнительных на-
логовых льготах для мед-
клиник, крупных спор-
тивных объектов и других 
объектов социально зна-
чимого бизнеса.

По мнению депутатов «Еди-
ной России», предложивших 
и разработавших законо-
проект, налоговые льготы 
повышают инвестицион-
ную привлекательность 
Москвы. 
— Принятый сегодня Мос-
гордумой Закон о дополни-
тельных налоговых льготах 

многое даст москвичам, но 
главное — маленьким горо-
жанам, — сказал председа-
тель  Мосгордумы Алексей 
Шапошников. — Налоговые 
послабления открывают до-
полнительные возможно-
сти для развития детского 
и юношеского спорта. Мы 
встречались с руководите-
лями спортивных объектов 
и проговаривали, на что бу-
дут потрачены средства, вы-
свобожденные в результате 
налоговой льготы. Мы по-
лучили заверения, что боль-
шая часть этих средств будет 
направлена на организацию 
детских спортивных школ.
Напомним: данный законо-
проект был внесен на рас-
смотрение в Мосгордуму 
6 апреля.

Жители столицы смогут 
выбрать вид бесплатных 
тренировок на открытом 
воздухе.

Соответствующее голосо-
вание началось на портале 
«Активный гражданин» на 
прошлой неделе.
Как сообщает портал, тре-
нировки могут представлять 
собой как простые упражне-
ния, не требующие особой 
подготовки и снаряжения, 
так и техничные элементы 
воркаута — подходящий ха-
рактер проведения занятий 
москвичи смогут выбрать 
сами.

Все, что осталось москви-
чам, — выбрать наиболее 
приемлемый для себя вид 
уроков фитнеса и проголо-
совать за него на портале 
«Активный гражданин».
Чуть ранее участники про-
екта голосованием выби-
рали мероприятия в рам-
ках фестиваля славянского 
искусства «Русское поле» 
и парки для музыкальных 
субботников.

Минувший отопительный 
сезон в столице прошел 
без сбоев и аварий.

Об этом на заседании пре-
зидиума столичного пра-
вительства рассказал за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков.
— Прошедший отопитель-
ный период и в целом зим-
ний период — достаточно 
непрос той,  — пояснил 
Бирюков. — Был он и те-
плым, и холодным. Поэтому 

энергетические и тепловые 
системы выдержали полно-
стью заданный режим, в ко-
тором мы работали. Необхо-
димо отметить, что вот уже 
шесть сезонов мы проходим 
без глобальных отключений 
от тепло-, водо-, энергоснаб-
жения всех потребителей.
Напомним: минувшая зи-
ма преподнесла немало 
сюрпризов: февраль сталь 
самым теплым ее месяцем, 
а в марте случился самый 
сильный, считая с декабря, 
снегопад. Также столбик 
термометра 82 раза перехо-
дил через нулевую отметку, 
что означает повышенную 
нагрузку на все инженерные 
сети города.

Снижение налогов поможет 
социальному бизнесу

Выбираем между турником 
и уличной гимнастикой

Коммунальщики справились 
с аномальной зимой

Екатерина Шамина
okruga@vm.ru

Дмитрий Узлов
okruga@vm.ru

Борис Орлов
okruga@vm.ru

ЛЬГОТЫ

ГОЛОСОВАНИЕ

ОТЧЕТ

16 марта 2015 года. Пенсионер Сергей Спиридонов на приеме 
у участкового терапевта

13 апреля 2016 года. Показательное выступление учащихся младших классов Московской экспериментальной школы
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Сергей Собянин: За последние пять лет в Москве отреставрировано более 600 памятников архитектуры
АКТУАЛЬНО

В марте 2016 года 
районы столицы полу-
чили очередной транш 
средств стимулирования 
от платных парковок, 
НДФЛ с аренды жилья 
и патентов для индиви-
дуальных предпринима-
телей.

Это деньги, которые сами 
районы заработали в ви-
де поступлений от 
патентной системы 
налогообложения, 
платных парковок 
и налогов на дохо-
ды физических лиц, 
сдающих жилые по-
мещения в аренду.
Общий объем по Москве 
в 2016 году — 6,2 миллиар-
да рублей. И почти 2 мил-
лиарда рублей приходится 
на ЦАО.

Если точнее — 1,878 мил-
лиарда.
— Денежные средства, по-
ступающие в управы райо-
нов Центрального округа 
от оплаты платных город-
ских парковок, позволи-
ли в 2015 году выполнить 
благоустройство более 
100 дворов, — рассказал 
корреспонденту «МЦ» 
префект Центрального 

административно-
го округа Влади-
мир Говердовский 
(на фото).  — По 
101 адресу мы орга-
низовали почти две 
тысячи машино-
мес т  в о  дв орах, 

уложили более 78,5 тыся-
чи квадратных метров ас-
фальтобетонного покры-
тия, заменили 364 объек-
та малых форм на детских 
площадках и игровых го-
родках, отремонтировали 
свыше 52 тысяч квадрат-
ных метров газона. Также 
в прошлом году реализова-
но 99 локальных меропри-
ятий на улично-дорожной 
сети и разработана про-
ектная документация для 
111 мероприятий. В этом 
году программа благо-
устройства будет расши-
рена — за счет выделен-
ных средств мы планируем 
привести в порядок около 
300 дворов, благоустро-
ить 14 территорий общего 
пользования — скверов 
и бульваров.
Владимир Говердовский 
напомнил, что именно 
в ЦАО в ноябре 2012 года 
появились первые платные 
парковки, которые начали 
систематизировать стоян-
ку автомобилей.

Материалы подготовил
Дмитрий Семенов okruga@vm.ru

Центральный округ потратит 
доходы от платной парковки 
на благоустройство дворов

ЦИФРА

200
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ 
ТОРГОВЦЕВ АНТИКВА
РИАТОМ ПРЕДСТАВЯТ 
СВОИ ТОВАРЫ НА БЛО
ШИНОМ РЫНКЕ В ЦЕН
ТРЕ МОСКВЫ
На летней площадке 
Музея Москвы 24 апреля 
пройдет городской бло-
шиный рынок — круп-
нейший антикварно-вин-
тажный проект в ЦАО 
с начала года. 

С 1 декабря 2015 года 
амнистия на переустрой-
ство и перепланировку 
квартир, нежилых поме-
щений без согласования 
с Мосжилинспекцией 
отменена.

Отмена амнистии не уже-
сточает требований к пе-
реустройству и перепла-
нировке помещений, тем, 
кто не оформил документы 
вовремя, придется запла-
тить штраф. Физическим 
лицам — от 2 до 2,5 тысячи 
рублей, юридическим ли-

цам — от 300 до 350 тысяч 
рублей.
Ранее выполненные пере-
устройство и переплани-
ровка без согласования 
с  Мосжилинспекцией 
оформляются на основа-
нии технического заклю-
чения о допустимости 
и безопасности работ. 
Если после переустрой-
ства и перепланировки 
были затронуты несущие 
конструкции здания, то 
техническое заключение 
разрабатывается автором 
проекта дома, а в случае от-
сутствия автора проекта — 
ГУП «Мосжилниипроект». 
Подробности — на сайте 
www.mgi.mos.ru.

11 апреля во дворе дома 
по улице Новорязанской 
состоялся отчет участ-
кового уполномоченного 
полиции отдела Мини-
стерства внутренних дел 
России по Басманному 
району Василия Чекаш-
кина об итогах работы 
за 2015 год. 

Участковый поблагода-
рил жителей своего участ-
ка, обратившихся в свое 
время к нему с жалобой, 
благодаря которой было 
выявлено два факта ор-

ганизации незаконной 
миграции. И, конечно, по-
просил собравшихся жи-
телей и впредь быть столь 
же бдительными и при 
любых правонарушениях 
сообщать в полицию. Ва-
силий Чекашкин в своем 
отчете предупредил граж-
дан об участившихся слу-
чаях мошенничества при 
сделках с недвижимостью 
и рассказал о возможных 
мошеннических действиях 
в отношении пенсионеров, 
когда злоумышленники 
звонят и представляются 
медицинскими или со-
циальными работниками 
и предлагают приобрести 
за небольшие деньги ле-

карства. На территории 
административного участ-
ка находятся 17 жилых до-
мов, в них расположены 
1492 квартиры и прожива-
ют 3311 человек. Здесь же 
за 2015 год зарегистриро-
вано 24 преступления, из 
которых 11 раскрыто.
Ана логичные в с тречи 
с участковыми пройдут 
25 апреля в Красносель-
ском районе в 19:00 по 
адресу: ул. Краснопрудная, 
3/5; в Мещанском районе 
в 19:00 по адресу: Рожде-
ственский бул., 10; в Пре-
сненском районе в 19:00 на 
Малой Грузинской улице, 
28;  и в 20:00 по адресу: ул. 
Зоологическая, 4. 

Подход к перепланировкеУчастковый охраняет спокойствие жителей

Алиса Максимова
okruga@vm.ru

ОФИЦИАЛЬНОБЕЗОПАСНОСТЬ

Пропускная способность 
столичных улиц увели-
чится благодаря реали-
зации программы «Моя 
улица». Об этом заявил 
заместитель мэра по во-
просам транспорта и раз-
вития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов.

По словам Максима Ликсу-
това, пропускная способ-
ность Большой Никитской 
улицы на пересечении 
с Тверским бульваром уве-
личилась в два раза, а на 
Новослободской улице — 
на 20 процентов благодаря 

организации упорядочен-
ного парковочного про-
странства.
Также заммэра подчеркнул, 
что количество дорожно-
транспортных происше-
ствий после реконструк-
ции улиц заметно 
снизилось.
— Число ДТП после 
реконструкции на 
улице Новослобод-
ской снизилось на 
28 процентов, на 
Большой Никит-
ской — на 43 про-
цента, на Спиридо-
новке — на 67 про-
центов, — заявил Максим 
Ликсутов.
Однако основной упор в ре-
ализации программы будет 
сделан все-таки на комфорт 

пешеходов, и особенно за-
метным это будет в центре 
города, где узкие тротуары 
порой создают немало проб-
лем при прогулках.
Так, после проведения ре-
конструкции улицы Воздви-

женка, Знаменка, а также 
примыкающие к ним пере-
улки станут намного более 
удобными для передвиже-
ния как пешеходов, так и ав-

томобилистов, городская 
среда в этой важной истори-
ческой части города обретет 
необходимую гармонию 
и порядок. Тротуарная зона 
расширится, будут установ-
лены новые элементы ос-
вещения, уличная мебель, 
кадки с цветами, появится 
единое гранитное моще-
ние. Современные остано-
вочные павильоны сделают 
ожидание общественного 
транспорта, двигающегося 
по новой выделенной по-
лосе, куда более комфорт-
ным, покрытые плиткой 
парков очные карманы 
и ряды линейной парковки 
оптимизируют использова-
ние пространств, отданных 
в распоряжение автомоби-
листов. 

МОЯ УЛИЦА

Тротуар, крепкий как гранит

Екатерина Ачкасова
edit@vm.ru

Очередной этап программы реконструкции улиц центра стартует через месяц

31 августа 2015 года. После завершения реконструкции Большой Никитской улицы здесь стало комфортнее и пешеходам, 
и велосипедистам, и автолюбителям

Создано 
60 новых 
пешеходных 
переходов 

Павел Костюк
edit@vm.ru

В настоящее время 
объем средств формиру-
ется из доходов от НДФЛ, 
уплачиваемого при сдаче 
в аренду помещений, 
от налога, взимаемого 
в связи с применением 
патентной системы на-
логообложения и от сбо-
ра платы за парковку. 
За счет средств финан-
сового стимулирования 
районов в 2015 году  
осуществлены меропри-
ятия по благоустройству 
более 2000 дворовых 
территорий, произведен 
капитальный ремонт по-
рядка 500 многоквартир-
ных домов, выполнены 
работы по повышению 
пешеходной доступности 
станций метро.
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Пассажирская навигация откроется сегодня, 22 апреля, у причала в Парке Горького парадом теплоходов

Мы продолжаем нашу 
новую рубрику «Время 
выборов», которая рас-
сказывает об истории пар-
ламентаризма от начала 
ХХ века до наших дней. 
Этот орган власти воз-
главляли самые извест-
ные политики России.

Накануне выборов в Госду-
му «Москва Центр» продол-
жает знакомить читателей 
с историей парламентариз-
ма в России. Сегодня — речь 
о Верховном Совете СССР. 
До его образования главным 

органом законодательной 
власти в Советском Союзе 
считался Съезд Советов, со-
стоящий из депутатов, изби-
равшихся на съездах. 
— Съезд Советов учредили 
сразу же после образования 
СССР в 1922 году и упразд-
нили в 1936-м, когда ему на 
смену пришел Верховный 
Совет СССР, — рассказыва-
ет кандидат исторических 
наук, доцент МГУ Виктор 
Каретников. — До провоз-
глашения Советского Союза 
схожие функции исполняли 
съезды Советов конкретных 
республик: Всероссийский, 
Всеукраинский и т. д.
Но в 1936 году, рассказывает 
эксперт, в Советском Союзе 

была принята очередная 
Конституция, согласно ко-
торой полномочия Съезда 
Советов и Центрального 
исполнительного комитета 

(ЦИК) СССР передавались 
новому институту — Вер-
ховному Совету. 
— Создание Верховного Со-
вета преподносилось как 

следующий шаг на пути де-
мократизации общества, — 
рассказывает Каретников. — 
Так власть пыталась сделать 
вид близости к народу.
Первым председателем 
Президиума ВС стал Миха-
ил Иванович Калинин — 
знаменитый «всесоюзный 
староста».
Впоследствии Верховный 
Совет СССР возглавляли та-
кие известные в Советском 
Союзе политики, как Кли-
мент Ворошилов, Леонид 
Брежнев, Юрий Андропов 
и Андрей Громыко. 
— Последний, кстати, был 
широко известен на Западе, 
ведь он долгое время являлся 
министром иностранных дел 

и получил за неуступчивость 
говорящее прозвище — Ми-
стер «Нет», — рассказывает 
Виктор Каретников.
В 1990 году учреждена но-
вая должность — президент 
СССР. Именно он теперь 
стал считаться главой Совет-
ского Союза. В связи с этим 
Михаил Горбачев отказался 
от полномочий председате-
ля Верховного Совета, его 
сменил Анатолий Лукья-
нов. Именно при Лукьяно-
ве Верховный Совет СССР 
и завершил работу. 1991 год 
стал той точкой, после кото-
рой советское государство 
уже не могло существовать 
в прежнем виде. А вместе 
с ним — и Верховный Совет. 

Верховный Совет СССР: от «старосты» Калинина до президента Горбачева  

Никита Миронов
n.mironov@vm.ru

ВРЕМЯ ВЫБОРОВ

Очередные дебаты прай-
мериз партии «Единая 
Россия» прошли в Москве 
в воскресенье, 17 апреля.

Участники внутрипартий-
ного отбора кандидатов от 
партии «Единая Россия» на 
выборы в Государственную 
думу обсудили вопросы 
здравоохранения, социаль-
ной политики, образования. 
В дебатах, кроме депутата 
Государственной думы, се-
кретаря Московской город-
ской организации «Единая 
Россия» Николая Гончара, 
зарегистрированного в ка-
честве кандидата на выборы 
по Центральному одноман-
датному избирательному 
округу № 208 приняли уча-
стие еще пять человек. 
— В Москве необходимо 
поддерживать развитие 
социальной сферы города 
в целом и Центрального 
округа в частности, но осо-
бенно важно — постоянно 
отслеживать то, как это вос-
принимается жителями, 
какие недостатки они видят 
и какие предложения по 
улучшению ситуации хотят 
внести, — отметил Николай 
Гончар в своем двухминут-
ном вступительном слове. 
Он подчеркнул, 
что еженедельно 
проводит встречи 
с жителями ЦАО, 
поэтому обладает 
достаточно объ-
ективной инфор-

мацией о тех проблемах, 
с которыми сталкивается 
население. 
После вступительного сло-
ва кандидаты ответили на 
вопросы, волнующие мо-
сквичей.
— Мы знаем, что вы боль-
шую часть своей жизни по-
святили политике, стали 
очень крупным партийным 
функционером, — обратил-
ся к Николаю Гончару член 
партии «Единая Россия» Ле-
онид Зюзик. — Как вы счи-
таете, может быть, нам по-
ра взять пример с Феликса 

Дзержинского, который при 
помощи органов госбезопас-
ности решил вопрос беспри-
зорности и безнадзорности 
в Советском Союзе в макси-
мально кратчайшие сроки? 
Отвечая на вопрос, депутат 
Госдумы подчеркнул, что те 
методы, которые использо-
вал Феликс Дзержинский, 
сейчас, к его сожалению, 
работать не будут.
— Наши органы безопасно-
сти, если вы имеете в виду 
Федеральную службу безо-
пасности, решают ежеднев-
но огромное количество 

вопросов. Мне 
кажется, что про-
блемой беспри-
зорности долж-
ны заниматься 
не сотрудники 
ФСБ, а прежде 

всего органы местного само-
управления и органы власти 
субъектов федерации, — 
подчеркнул Николай Гон-
чар. — И этими вопросами 
мы занимаемся. 
Участница дебатов Мария  
Бодрова, инструктор по 
физической культуре до-
школьного отделения, заре-
гистрированная по одноман-
датному округу № 200 (Мед-
ведковский одномандатный 
избирательный округ) и спи-
ску (город федерального зна-
чения Москва) также выска-
залась по этому вопросу.

— Мы должны стремиться 
к повышению качества об-
разования наших граждан, 
качества услуг, оказывае-
мых учреждениями системы 
здравоохранения, к улучше-
нию уровня жизни нашего 
населения. Я хочу, чтобы 
в стране повышалась рожда-
емость и укреплялась систе-
ма социальной поддержки 
различных категорий граж-
дан. В частности, оказыва-
лась помощь многодетным 
семьям, — подчеркнула она.
Заместитель председателя  
Госдумы РФ Сергей Же-
лезняк отметил необходи-
мость введения бессрочной 
бесплатной приватизации 
для льготных категорий 
граждан.
— Необходимо вводить 
льготные кредиты для ка-

ВЫБОРЫ

Время обсудить 
все острые вопросы
Депутат Государственной думы Николай Гончар стал 
участником дебатов предварительного голосования

Встречи 
депутатов 
Госдумы

МОСКВАЦЕНТР.РФ

17 апреля 2016 года.  Участник дебатов праймериз партии «Единая Россия» Николай Гончар убежден, 
что каждый депутат должен быть в курсе всех проблем, с которыми сталкиваются избиратели 

Проблема беспризорности — 
одна из самых серьезных 

1 марта 1939 года. Михаил Калинин ведет прием населения

Екатерина Богданова 
okruga@vm.ru

питального ремонта, чтобы 
можно было его делать не 
через десять-двадцать лет, 
когда накопятся деньги, 
а прямо сейчас его осущест-
влять и делать жилье ком-
фортным, — добавил Сергей 
Железняк.
Дмитрий Гусев, зареги-
стрированный по одно-
мандатному округу № 206 
(Тушинский одномандат-

ный избирательный округ) 
и списку (город федераль-
ного значения Москва) за-
тронул экономические во-
просы.
— Я за то, чтобы выдавать 
беспроцентные государ-
ственные кредиты, то есть 
целевым образом направ-
лять деньги на развитие 
сельского хозяйства, на 
строительство дорожной 

инфраструктуры и на раз-
витие наукоемких про-
изводств, прежде всего 
оборонной промышленно-
сти, — уточнил он.
Посмотреть дебаты в запи-
си можно на видеохостинге 
YouTube, а увидеть трансля-
цию этапа, который пройдет 
23 и 24 апреля, — на сайте 
предварительного голосо-
вания pg.er.ru.
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Стена желаний арт-проекта Before I die открылась на этой неделе на Страстном бульваре у дома 12

ЦИФРА

10
ФОТОГРАФИЙФИ
НАЛИСТОВ ОТОБРАЛО 
ЖЮРИ КОНКУРСА 
МОСКОВСКИЙ 
ТРАНСПОРТ
Выбрать победителя 
фотоконкурса предло-
жили всем желающим 
на сайте Московского 
транспорта. Главным 
призом конкурса станет 
карта «Тройка» с годо-
вым запасом поездок.

Первые активные взрос-
лые клещи в Москве по-
являются в апреле, когда 
уже пригревает солнце, 
а в лесах образуются про-
талины.

Клещевой энцефалит — 
острое инфекционное ви-
русное заболевание, с пре-
имущественным пораже-
нием центральной нервной 
системы. Последствиями 
заболевания могут быть 
существенные нарушения 
здоровья, приводящие к ин-
валидности и смерти. Со-

временные медицинские 
средства позволяют защи-
титься от клещей с гораздо 
большей эффективностью, 
чем репелленты (спреи 
и мази), которые применя-
лись раннее. Такие средства 
индивидуальной защиты 
применяют для обработки 
верхней одежды и других из-
делий из ткани. Через пять 
минут после контакта с об-
работанной тканью клещи 
становятся неспособными 
к присасыванию и спадают 
с одежды. Длительность за-
щитного действия ткани, 
обработанной этими сред-
ствами, сохраняется до двух 
недель. Возможно исполь-
зование и репеллентных 

средств, которые не убива-
ют, но отпугивают значи-
тельное количество клещей. 
Существуют также опреде-
ленные правила поведения 
на опасной в отношении 
клещей территории. Не ре-
комендуется садиться и ло-
житься на траву; устраивать 
стоянки и ночевки в лесу 
следует на участках, лишен-
ных травяной раститель-
ности. После возвращения 
из леса или перед ночевкой 
необходимо снять одежду, 
тщательно осмотреть тело 
и одежду; не рекомендует-
ся заносить в помещение 
свежесорванные растения, 
одежду и предметы, на кото-
рых могут оказаться клещи.

От клещей защитят новые медикаменты и осторожность

Павел Костюк
okruga@vm.ru

ЗДОРОВЬЕ

15 мая 2007 года. Клещевой энцефалит. Городская инфекционная 
больница имени С. П. Боткина

В субботу, 16 апреля, 
в столице прошли первые 
в этом году субботники. 
Вооружившись лопатой, 
граблями и хорошим 
настроением, жители 
Красносельского района 
вышли на уборку дворов 
и скверов. К ним присое-
динился и корреспондент 
«МЦ».

— Да какой субботник в та-
кую погоду, — подумал 
я, выходя на улицу. Погода 
и вправду была не из при-
ятных. Весь промокший, 
вхожу в Живарев сквер (Жи-
варев переулок, 8) с полной 
уверенностью, что, кроме 
коммунальщиков, больше 
никого там не встречу.
— Вам лопату или грабли? — 
с улыбкой на лице встречает 
меня глава управы Красно-
сельского района Александр 
Мишаков. Вместо традици-
онного костюма — джинсы 
и дождевик, вместо папок 
и ручки — перчатки и лопата. 
Вместе с другими жителями 
района Александр 
Сергеевич красит 
заборы, рых лит 
землю и собирает 
в пакеты мусор.
— Приятно, что, 
несмотря на до-
ж д л и ву ю  п о г о -
ду, жители при-
няли активное участие 
в субботнике, — говорит 
Мишаков. — Настроение 
прекрасное, — призналась 
корреспонденту «МЦ» Еле-
на Кунцевич, которая вме-
сте со своей дочерью Сашей 
пришла на субботник. — 
Вопрос, идти на уборку или 
еще поспать, перед нами не 
стоял. Как же — все пойдут, 
а мы будем отдыхать? Толь-
ко вместе мы можем сделать 
наш район чище и красивее.

В Тверском районе работы 
по приведению в порядок 
территории Дворца творче-
ства начались ровно в 10:00. 
Настроение собравшимся 
поднимали веселые песни 
из мультфильма «Бремен-
ские музыканты». 

— На улице, конечно, холод-
но, но мы же не стоим на ме-
сте, — говорит заместитель 
председателя Молодежной 
палаты Тверского района 
Павел Береговой. — Я не 
мог сегодня не прийти сюда. 
В этом районе проходит вся 
моя жизнь.
Едем дальше.
Мещанский район. Около 
сотни людей собрались в Фе-
стивальном парке, чтобы 
прибраться в полюбившем-

ся всем месте отдыха. Кучи 
граблей и лопат стоят около 
деревьев, а местные жите-
ли и представители власти 
уже вовсю разбирают ин-
вентарь: лопаты и грабли 
вскоре идут по прямому на-

значению, и вот уже первые 
мешки с мусором появляют-
ся у деревьев.
— Я каждый год участвую 
в субботниках, и этот не стал 
исключением, — рассказы-
вает Галина Ильина, специ-

алист Департамента города 
Москвы по конкурентной 
политике. — Несмотря на 
дождь, мы полны энтузиаз-
ма. Я и мои знакомые хотим 
подавать пример всем окру-
жающим. Как говорится, 

хорошие работники все на 
субботнике!
В Басманном районе мест-
ные жители пришли бла-
гоустроить Милютинский 
парк. Встречаю здесь со-
трудницу управы Татьяну 
Белозерову.
— Делать убору на детской 
площадке — удовольствие. 
Наши дети должны играть 
на чистой площадке. У меня 
двое малышей, с которыми 
я обязательно сюда при-
ду, — говорит женщина. — 
А дождь — это не причина, 
чтобы не работать. От не-
настной погоды нас спасают 
плащи.
После уборки территории 
участников субботников 
ждала полевая кухня — 
вкусная и ароматная каша, 
бутерброды и, конечно же, 
горячий чай, который осо-
бенно необходим в холод-
ную погоду.
Жителей района Арбат хо-
лодная и мокрая погода так-
же не отпугнула. — Традици-
онно сложилось, что 16 апре-
ля мы выходим на уборку 
района, — рассказывает ве-
дущий специалист социаль-
ного отдела управы района 
Арбат Ксения Кочнева. — 
Правда, дождь внес неболь-
шие коррективы в планы. 
Сегодня мы хотели не только 
убрать мусор, но и покрасить 
лавочки, бордюры. Но эту 
работу придется отложить до 
следующего субботника.
В общем, плохая погода ни-
кого не смутила — первый 
субботник прошел во всех 
районах Центра льного 
округа. Жителей ЦАО ждут 
на субботнике и 23 апре-
ля — надеемся, на этот раз 
погода не подкачает.

Материал подготовил 
Дмитрий Семенов okruga@vm.ru

УБОРКА

Горячий день весны под снегом и дождем
На первый субботник 16 апреля, невзирая на погоду, вышли тысячи жителей всех десяти районов ЦАО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Николай Гончар
депутат Государственной 
думы

Участие в субботнике ко-
ренным образом меняет 
отношение к городу, в ко-
тором живешь, к своему 
двору, своему дому. Там, 
где ты собственноручно 
убрал чужой мусор, ты 
больше мусорить не бу-
дешь. Вот после суббот-
ника в Мещанском районе 
было принято решение 
огородить от собак терри-
торию Екатерининского 
парка — чтобы люди гуля-
ли здесь спокойно.

Участников 
субботника ждала 
полевая кухня 

16 апреля 2016 года. Председатель Совета ветеранов района Замоскворечье Надежда Дробышева 
и глава муниципального округа Николай Матвеев вышли привести в порядок Михайловский парк
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Москвы Сергей Собянин, 
посетив недавно построен-
ный отель «ibis Москва Ди-
намо» (на фото).
— Поток туристов с каждым 
годом в Москве растет, не-
смотря на кризисные явле-
ния, в прошедшем году он 
вырос на 600 тысяч, в этом 
году мы ожидаем также зна-

чительный прирост тури-
стов, как из России, так и из-
за рубежа, — сказал Сергей 
Собянин. — Это связано 
не только с курсом рубля, 
но и с тем, что город благо-
устраивается, становится 
более комфортным, улуч-
шается трафик, создаются 
новые культурно-массовые 
мероприятия и спортивные 
мероприятия мирового 
уровня, создаются новые 
туристические программы. 
И конечно, очень важна го-
стиничная инфраструктура. 
За последние годы в Москве 
введено около 6 тысяч но-
меров.
Так, в ноябре прошлого года 
в ЦАО был открыт новый пя-
тизвездочный отель «Стан-
дАрт». А всего с 2011 года 
были построены или рекон-
струированы 35 отелей.
Сергей Собянин напомнил, 
что согласно столичному за-
конодательству прошедшие 
классификацию и полу-
чившие категорию «звезд» 
гостиницы имеют право на 
льготы по налогу на имуще-
ство организаций, исчисля-
емому по кадастровой стои-
мости.

Префект ЦАО Владимир Говердовский открыл празднование 80-летия Таганского района столицы

В столичный бюджет 
и проект регионального 
закона по предоставле-
нию льгот инвалидам 
внесены изменения. Лю-
ди с ограниченными воз-
можностями по здоровью 
будут меньше платить 
за коммунальные услуги. 
Об этом на заседании 
правительства Москвы 
сообщил мэр столицы 
Сергей Собянин.

— Как вы знаете, после из-
менения федерального за-
конодательства коммуналь-
ные услуги оплачиваются 

по социальной норме, — 
напомнил градоначальник, 
отметив, что это привело 
к существенному увеличе-
нию суммы платежей.
С инициативой 
принять измене-
ния в региональ-
ный закон с тем, 
чтобы з а счет 
городского бюд-
жета компенси-
ровать инвали-
дам переплату за 
коммунальные 
услуги, выступи-
ла партия «Единая Россия».
— К сожалению, в прошлом 
году Государственная дума 
вынуждена была принять 
закон, в котором оказа-
лись введены ограничения 

на распространение льгот 
по оплате, прежде всего 
электроэнергии, — сказал 
секретарь столичного от-
деления партии «Единая 

Россия» Николай Гончар. — 
Но, принимая это решение, 
мы, честно говоря, очень 
надеялись на то, что субъ-
екты РФ найдут средства 
для того, чтобы эти пробле-

мы решить. Вот Москва на-
шла. Конечно, для бюджета 
города это решение непро-
стое — примерно 4 милли-
арда рублей, но тем не ме-
нее мэр города поддержал 
предложение, с которым 
вышла партия. И это важная 
позиция, которая не допу-
стит снижения жизненного 
уровня людей с инвалид-
ностью.
По распоряжению Сергея 
Собянина после внесения 
изменений в столичный 
закон будут не просто уста-
новлены льготы, но и все 
люди с ограниченными 
возможностями получат 
компенсации за уже опла-
ченные квитанции ЖКХ на-
чиная с начала года.

ИНИЦИАТИВА

Бюджет города изменится
Людям с ограниченными возможностями предоставят льготы

19 апреля 2016 года. Марат Хуснуллин, Максим Ликсутов и Петр Бирюков (справа налево) участвуют в заседании правительства, 
вернувшем льготы по ЖКХ жителям столицы с ограниченными возможностями

Мэр города 
поддержал 
предложение 
партии 

Сергей Собянин 
встретился с участниками 
форума «За равные права 
и равные возможности»
На встрече с делегатами 
(на фото) Сергей Собянин 
обсудил вопросы социаль-
ной поддержки людей с огра-
ниченными возможностями.
— Москва, несмотря на не-
простую экономическую 
ситуацию в стране и мире, 
найдет средства, чтобы вер-
нуть льготы инвалидам по 
оплате коммунальных ус-
луг, — подчеркнул мэр.
По его словам, эта и другие 
инициативы, заявленные на 
форуме, будут реализованы 
в кратчайшие сроки. Ведь 
каждый инвалид с нового 
года переплачивает за услу-
ги ЖКХ.
— В Москве отмена льгот 
ощущается болезненно, — 
подчеркнул Сергей Собя-
нин. — Я поручу, чтобы на 
ближайшее заседание пра-
вительства вынесли вопрос 
о возврате льготы на оплату 
электроэнергии, но уже за 
счет регионального бюдже-
та — в федеральном бюдже-
те это не предусмотрено.

Для болельщиков 
чемпионата мира 
по футболу подготовят 
гостиничный фонд
В ближайшие два года на 
карте столицы появятся 
десятки новых отелей, ко-
торые построят частные ин-
весторы. Об этом заявил мэр 

НЕДЕЛЯ МЭРА

Сергей Собянин: Поток 
туристов растет день ото дня 

Наталья Тростьянская
okruga@vm.ru

Прокурор ЦАО М. Ю. Усти-
новский разъясняет.

Надзор в сфере соблюдения 
законодательства о воин-
ской обязанности и военной 
службе является одним 
из основных направлений 
деятельности прокуратуры 
ЦАО.
В связи с тем, что с 1 апре-
ля начался весенний при-
зыв граждан на военную 
службу, прокуратура окру-
га разъясняет, что статьей 
328 УК РФ устанавливает-
ся уголовная ответствен-
ность за уклонение от про-
хождения военной служ-
бы, которое выражается 
в неявке призывника по 

повестке военного комис-
сара о призыве на военную 
службу или военные сбо-
ры в установленный срок 
на призывной пункт без 
уважительной причины, 
а также в получении неза-
конного освобождения от 
призыва на службу.
Уклонение от призыва на-
казывается штрафом в раз-
мере до 200 тысяч рублей 
или в размере заработной 
платы или иного дохода 
осужденного за период до 
18 месяцев, либо прину-
дительными работами на 
срок до двух лет, либо аре-
стом на срок до шести ме-
сяцев, либо лишением сво-
боды на срок до двух лет.

Государственная дума 
12 апреля приняла в пер-
вом чтении законопроект 
«О защите прав и закон-
ных интересов физиче-
ских лиц при осуществле-
нии деятельности по воз-
врату долгов».

Депутатам было предложе-
но 12 вариантов законопро-
екта, в результате был вы-
бран один, который и был 
принят в первом чтении.
Напомним, что вопрос дея-
тельности так называемых 
коллекторских агентств, 

в прямом смысле этого сло-
ва выбивающих долги из 
клиентов банков и микро-
кредитных организаций, 
сегодня стоит весьма остро.
Так, в Санкт-Петербурге 
коллекторы сожгли детские 
коляски должников, в Пе-
трозаводске заминировали 
детский сад, в Ульяновске от 
преступной деятельности 
коллекторов обгорел двух-
летний ребенок.
Как заявил заместитель 
п р е д с е д а т е л я 
комитета ГД по 
жилищной поли-
тике и ЖКХ Алек-
сандр Сидякин, 
«почти 10 мил-
лионов человек 

в России — это заемщики, 
которые по разным причи-
нам заняли, и сейчас в отно-
шении них применяются не 
совсем корректные меры».
Законопроект, подготовлен-
ный депутатами «Единой 
России» и внесенный пред-
седателями палат парламен-
та Сергеем Нарышкиным 
и Валентиной Матвиенко, 
был признан наиболее взве-
шенным.
— Это очень важный до-

кумент, — рас-
сказал «МЦ» Ни-
к о л а й  Го н ч а р , 
председатель ко-
митета Госдумы 
по финансовому 
рынку, член фрак-

ции «Единая Россия». — Од-
нако над ним еще работать 
и работать! 12-го его одо-
брили — и уже поступило 
92 поправки. А это означа-
ет, что после их внесения 
снова придется обсуждать 
и принимать законопроект. 
Я считаю, что нужно жестко 
ограничить деятельность 
микрокредитных органи-
заций — коллекторы, ко-
торые «выбивают» для них 
долги, лишь «щупальца» 
ненасытного спрута. Мы хо-
тим ограничить выплаты по 
микрокредитам двумя «те-
лами кредита». То есть если 
занимал 15 тысяч — отдашь 
не более 30.Так что работа 
предстоит огромная.

Продолжение призыва Спруту микрокредитных организаций отрубят щупальца 

Дмитрий Семенов
edit@vm.ru

ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ ЗАКОН

Новые 
законопроекты 
Мосгордумы
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Антон Кульбачевский: К 2030 году количество вредных выбросов в воздух столицы снизится на 30 процентов На площадках для выступлений уличных музыкантов в центре города могут появиться шумоизмерители

В минувшую суббо-
ту,16 апреля, на Чи-
стопрудном бульваре 
в Москве прошел еже-
годный парад трамваев. 
Раритетные вагоны 
прошли от Шаболовки 
до Чистопрудного буль-
вара, где зрителей ждали 
артисты и мастер-классы.

Героями праздника стали 
15 трамваев — от совре-
менных до самых первых 
моделей, ходивших еще по 
дореволюционной Москве. 
Любимицей публики стала 
конка — вагон, запряжен-
ный лошадьми. 
А вот 105 лет назад настро-
ения были совсем другими. 
Конка, появившаяся в Мо-
скве в 1872 году, первона-
чально казалась жителям 
столицы чудом. К 1891 году 
действовали 11 линий кон-
ки общей протяженностью 
свыше 48 километров.
Вскоре неудобства конки 
стали заметны. Основные 
претензии были к низкой 
скорости конок — ее высме-
ивали Чехов и Гиляровский.
А потому идея создания на 
базе конно-рельсовой же-
лезной дороги трамвайной 
линии была воспринята 
с энтузиазмом.
В 1898 году началось пере-
оборудование Долгоруков-
ской линии конки, были за-
куплены 25 трамваев в Гер-
мании. Кстати, в разработке 
самого первого, берлинско-
го трамвая, помимо бра-
тьев  Сименс, принимали 
участие русские инженеры.
Пробное движение было от-
крыто 22 марта  (6 апреля) 
1899 года. В июле движение 
по первой очереди — 8 ки-
лометров — стало регуляр-
ным. Трамвай был суперпо-
пулярен, доходы частного 
перевозчика росли. Однако 
вкладывать средства в рас-
ширение предприятия соб-
ственник и не думал. А по-
тому Городская дума при-
няла решение — сделать 
трамвай городским пред-
приятием.
Вскоре были приняты реше-
ния о строительстве второй 
и третьей очередей трамвая 
(планы эти подкорректиро-
вали революционные собы-
тия в Москве). Появилось 
и название — «Московская 
городская железная дорога» 
(МГЖД) — так трамвай име-
новали до 1930 года. Тогда же 
появилась и желто-красная 
окраска вагонов, сохранив-
шаяся до наших времен на 
чешских «Татрах». Своего 

 исторического максимума 
трамвай достиг в 30-е годы 
прошлого века. Но — 
не выдержал конку-
ренции с такси, ав-
тобусами и, раз-
умеется, метро-
политеном.

материал подготовил 
Дмитрий Семенов 
edit@vm.ru 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Максим 
Ликсутов
 руководитель Депар-
тамента транспорта и раз-
вития дорожно-транс-
портной инфраструктуры

Для нас электротранс-
порт — это постоянно 
развивающийся вид 
транспорта. Мэром при-
нято решение о том, что 
в ближайшие несколько 
лет каждый год примерно 
5 миллиардов рублей бу-
дет выделяться на закупку 
российских трамваев. 
Это примерно 50 новых 
трамваев каждый год — 
15 процентов новых пас-
сажирских мест. 

ИСТОРИЯ

От конки 
до трамвая
Первому электрическому 
общественному транспорту — 117 лет

КОНКА (1872–1891 годы) 
11 линий, 48,1 километра, 1539 лошадей, 235 вагонов.
Конки пришли на смену «линейкам» — открытым экипажам на 10–14 человек. 
Проезд на конке в вагоне стоил 5 копеек, наверху — на «империале» — 3 копейки. 
Верхних пассажиров звали трехкопеечными империалистами.

ТРАМВАЙ Ф  ФОНАРНЫЙ (1906–1908 годы)
В это время по двум очередям трамвайных линий бегало 235 вагонов.
«Фонарные» вагоны были четырехосными и обладали мягким ходом. К этому вре-
мени трамвай стал городской собственностью и назывался «Московская городская 
железная дорога» — вплоть до 1930 года.

ВАГОН КМ  КОЛОМЕНСКИЙ МОТОРНЫЙ (1926 год
К 1926 году протяженность путей выросла до 395 км, парк составлял 
764 вагона.
Примерно в это время у трамвая появились конкуренты — такси и автобус. Откры-
тие метро поставило крест на пассажирской монополии трамвая.

ТАТРА Т3/1960 (1960–1970 годы)
К этому времени протяженность трамвайных линий превысила 400 километров.
Чехословацкий трамвай «Татра» был одним из наиболее любимых москвичами. 
Его — в более поздних модификациях — до сих пор можно встретить на некото-
рых трамвайных маршрутах.

ТРАМВАЙ 7162302 (с 2011 года)
Протяженность трамвайных линий составляет 416,5 километра.
Первый низкопольный трамвай на московских линиях появился на северо-вос-
токе Москвы. Сегодня обслуживает Сокольническое направление трамвайных 
линий.

ПЕРВЫЙ МОСКОВСКИЙ ТРАМВАЙ (1899–1905 годы) 
Три линии протяженностью 25 километров, 77 вагонов.
Первые вагоны были немецкими, длиной 8,41 м, а шириной 2,45 м. В салоне стоя-
ли  две продольные скамьи для 20 пассажиров. 
Максимальная скорость движения трамвая — 27 км/час.

Московский трамвай — 
система сухопутного трам-
вайного движения в Мо-
скве. Торжественное от-
крытие состоялось 25 марта 
(6 апреля) 1899 года. Регу-
лярное движение трамвая 
от Бутырской заставы 
до Петровского парка от-
крылось на следующий 
день, 26 марта (7 апреля). 
На январь 2016 года дей-
ствует 50 маршрутов, кото-
рые обслуживаются пятью 
трамвайными депо. 
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И ДО СЕРЕДИНЫ 
1930Х ТРАМВАЙ 
БЫЛ ОСНОВНЫМ 

ВИДОМ 
ТРАНСПОРТА

Саратовский вокзал

Ленинская слобода

Синичкин пруд

застава Ильича

Преображенская заставаТимирязевская академия

Марьина роща

Останкино

Конная пл.

Таганская пл.

Крымская пл.

Всехсвятское

Покровское-Стрешнево

Фабрика 
им. Калинина

КРЕМЛЬ

Развитие московской 
трамвайной сети

Эволюция рельсового транспорта 
Москвы

2014 год

1973 год

1940 год

1910 год

Такие трамваи ходили 
по центру Москвы в на-
чале прошлого века. 
Москвичей поражали 
зеркальные окна, 
латунь в оформлении, 
электрический свет

БЕЛЬГИЙСКОЕ 
ДЕПО
На углу Нижней Мас-
ловки и Башиловки 
до сих пор есть первое 
электротрамвайное 
депо — «Бельгий-
ское» (ныне Дистанция 
ремонта пути), постро-
енное в 1899 году

ПОКРОВСКИЙ 
ТРАМВАЙНЫЙ 
ПАРК
Построен в 1912 году 
на месте прудов 
в Калитниках

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ 
ПАРК
Электрический парк был 
построен в 1898 году на 
Раушской набережной, 
рядом с электростанцией

КРАСНОПРЕСНЕНСКИЙ 
ТРАМВАЙНЫЙ ПАРК 
Построен в 1914 году недале-
ко от Ходынского поля (ныне 
пересечение Ходынской ули-
цы и улицы 1905 года). Увы: 
трамваи здесь не ходят уже 
более 15 лет

СОКОЛЬНИЧЕСКОЕ 
ЭЛЕКТРОДЕПО
Построено на правом бе-
регу реки Яуза в 1910 го-
ду. Одно из немногих 
электрических трамвай-
ных депо, сохранивших-
ся до наших дней

БАУМАНСКОЕ 
ДЕПО
Изначально в 1910 году 
называлось Рязанским

улуу
.В
ол
х

Смммоооленскийбулуу .

Крымская пл.

Такие трамваи ходили 
по центру Москвы в на-
чале прошлого века. 
Москвичей поражали 
зеркальные окна, 
латунь в оформлении, 
электрический свет ЭЛЕКТР

ПАРК
Электрич
построен
Раушской
рядом с э

ЗАМОСКВОРЕЦКОЕ 
ДЕПО
Построено в 1909 году 
в районе Шаболовки, 
ныне Депо им. Апакова
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Франко-немецкий зал Тургеневской библиотеки будет закрыт в период с 10 по 23 мая на проверку фондов

16 апреля отмечается 
Международный день 
астрономии. В этот день 
Александр Быков тра-
диционно открывает 
летний сезон наблюдения 
за звездами. 

Александр, раньше часто 
можно было услышать от 
школьников: «Я хочу быть 
космонавтом». К вам на экс-
курсии приходит 
много ребят, как 
часто сегодня зву-
чит эта фраза? 
Не могу сказать, 
что в космос жела-
ет полететь каж-
дый второй, но 
сегодня среди на-
ших посетителей 
по-прежнему есть 
те, кто хочет стать 
космонавтом. Да-
же несмотря на 
то, что у школьников сего-
дня появились новые герои. 
Вопрос в том, насколько 
это желание сохранится до 
окончания школы.
Как вы связали свою жизнь 
с астрономией? 
Я не мечтал полететь в кос-
мос, но невероятно любил 
посещать кружок «Земля 
и Вселенная», который вели 
у нас в школе. Помню, как 
впервые посмотрел в теле-
скоп и после этого уже не 
видел для себя другого пути. 
Сегодня, много лет спустя, 
астрономия по-прежнему 
видится вам чем-то из об-
ласти романтики или же те-
перь это скорее свод фактов, 
формул и математических 
расчетов?
На самом деле в астрономии 
не так много романтических 
моментов, как это показы-
вают в фильмах. Если мы 
занимаемся теоретической 
астрономией, моделиру-
ем какие-то процессы, то 
нужно очень хорошо знать 
математику, физику, про-
граммирование. Если мы 
говорим об астрономах-
наблюдателях, то им тоже 
нужно хорошо владеть раз-
личными численными мето-
дами обработки изображе-
ний. Ушли те времена, ког-
да астроном просто смотрел 
в телескоп и делал какие-то 
выводы. Эпоха визуальных 
наблюдений осталась дале-
ко позади. Конечно, для то-

го чтобы любоваться звезд-
ным небом, не требуется 
серьезной подготовки. Но 
если мы говорим о профес-
сиональном уровне, то без 
математики не обойтись. 
Я прошел все этапы. Снача-
ла наблюдал за звездами как 
астроном-любитель. А за-
тем, когда стал 
заниматься этим 
профессиональ-
но, много лет изу-
чал переменные 
звезды. Они по 
определенным 

законам меняют свою яр-
кость с течением времени. 
Сейчас же я занимаюсь ско-
рее популяризацией науч-
ных знаний. 
У вас не было желания от-
крыть звезду, которой нет ни 
в одном из каталогов звезд-
ного неба?

Н а в е р н о е  т я -
г а  к  о т к р ы т и -
ям ес ть  у  в сех 
астрономов. Но 
другое дело, что 
открыть новую 
звезду — это не 

основная специфика на-
шей работы сегодня. У нас 
есть каталоги, где собрано 
больше миллиарда звезд, 
и даже если мы будем про-
сто их пересчитывать, нам 
понадобится едва ли не вся 
жизнь. Поэтому сегодня за-
дача астрономов — не най-
ти новую звезду, а изучить 
существующие: чем они от-
личаются, какие внутрен-
ние процессы у них про-
ходят, существует ли у них 
планетная система. У нас 
очень много вопросов. 

То есть, я вас правильно 
понимаю, открытия как та-
ковые астрономии сегодня 
неинтересны?!
С одной стороны, каждо-
му хочется открыть новую 
планету, о которой до тебя 
никто не знал. Но, с другой, 
ты понимаешь, что можно 
потратить всю свою жизнь, 
сканируя небо, в надежде 
увидеть новый объект. Здесь 
каждый выбирает свой путь. 
Сейчас нет астрономов, ко-
торые по ночам наблюдают 
какую-то определенную об-
ласть неба. Сегодня у  них 
есть определенный план 
наблюдений, выстроенная 
цель, есть инструменты, ко-
торые работают в автомати-
ческом режиме и исследуют 
небо целиком. Также есть 
телескопы, нацеленные на 
поиск редких астрономиче-
ских объектов. А астрономы 
уже по результатам этих об-
зоров тратят свои силы на 
исследование выделяющих-
ся объектов.
Сегодня в прокате то и дело 
появляются фильмы, где мы 
видим, как астероид прибли-
жается к Земле и происходит 
катастрофа. Насколько такой 
сценарий правдоподобен 
или же это все-таки из обла-
сти фантастики?
Достаточно зайти в Вики-
педию и посмотреть список 
предполагаемых «концов 
света». По статистике мы 
уже пережили несколько со-

тен таких «концов» и, веро-
ятно, переживем еще с деся-
ток, которые нам обещают. 
Я бы сказал, что ожидание 
конца света — это скорее 
область психологии, неже-
ли астрономии. Метеорит-
ная угроза действительно 
существует, но чтобы Земля 
раскололась, метеорное те-
ло должно быть по размерам 
схожим с Землей, а такая ве-
роятность ничтожно мала. 
Оставим это для фантазии 
режиссеров, а сами будем 
наблюдать за звездами и лю-
боваться ими. 

НАУКА

Звезды меняют яркость с течением времени
Александр Быков 
наблюдает 
за звездами 
из обсерватории 
Московского 
планетария (ЦАО)

Сегодняшние 
маленькие 
посетители 
хотят стать 
космонавтами 

Сначала Александр наблюдал за звездами как астроном-любитель. А затем стал заниматься этим 
профессионально и много лет изучал переменные звезды (1). 15 марта 2015 года. Посетители в одном 
из залов Московского планетария (2)

Сегодня в Московском пла-
нетарии работают Большой 
звездный зал, Музей Ура-
нии и интерактивный музей 
«Лунариум», Парк неба 
с двумя башнями-обсер-
ваториями, 4D-кинотеатр, 
Малый звездный зал. 
Многофункциональный 
комплекс оснащен новей-
шим технологическим обо-
рудованием, уникальными 
наглядными пособиями — 
проектором звездного 
неба, обсерваториями, 
приборами и экспона-
тами музеев, в доступной 
для всех возрастов форме 
рассказывает об устрой-
стве Вселенной.

СПРАВКА

Новости 
Московского 
планетария

МОСКВАЦЕНТР.РФ

Екатерина Горбик
okruga@vm.ru
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Председатель Моло-
дежной палаты района 
Хамовники Руслан Ис-
кендеров занимается об-
щественной деятельно-
стью не ради денег. Его 
цель — изменить родной 
район в лучшую сторону 
и получить новый про-
фессиональный опыт. 

Руслан Искендеров спешит 
поделиться радостной но-
востью — три месяца назад 
он стал папой очарователь-
ной дочки Алисы. А еще 
совсем недавно вошел 
в число лучших членов Мо-
лодежной палаты при Мос-
гордуме, которые теперь 
занимаются развитием 
молодежного парламента-
ризма. Параллельно Руслан 
уделяет большое внимание 
реализации новых проек-
тов в Хамовниках. Один из 
них — «История района».
— Мы запустили этот про-
ект по инициативе моего 
заместителя, кандидата 
исторических наук Олега 
Робинова. Два-три раза 
в неделю он ведет колонку 
«История района» в соци-
альных сетях, — поясняет 
Руслан. — Там Олег рас-

сказывает нашим подпис-
чикам о местных историче-
ских местах.
В первую очередь ребята 
планируют «пройтись» по 
центру района, охватывая 
Пречистенку, Остоженку 
и Плющиху. Особое место 
занимает Пречистенка, 
ведь именно там в старин-
ном особняке под номером 
14 расположилась управа 
Хамовников, а неподале-
ку — Дом ученых. 
Приступить к реализации 
проекта решили по очень 
простой причине — за-
частую даже старшее по-
коление, по наблюдениям 
Руслана и других членов 
Молодежной палаты, не 
знает историю родного рай-
она. Молодежь же — самое 
слабое звено. 
— Пока у нас нет фиксиро-
ванного количества объек-
тов. Все будет зависеть 
от числа лайков и ком-
ментариев, — улыбает-
ся молодой человек. — 
Вообще хотелось бы 
продолжать до тех 
пор, пока не охватим 
все места, чтобы по-
том переключиться 
и на соседей — Ме-
щанку, Арбат. 
Здания Хамовников 
действительно уни-
кальны — часть из 

них находится под охраной 
ЮНЕСКО, часть — прави-
тельства города Москвы. 
Другой важный проект, 
к которому у Руслана осо-
бое отношение, — воспита-
ние юных парламентариев 
из числа учащихся 8–10-х 
классов местных школ. 
— Особое внимание хочет-
ся уделить лицею № 1535 — 
одному из лучших в нашем 
городе.  Нужно помочь 
школьникам разобраться 
в структуре власти. Лично 
я еще несколько лет назад 
понятия не имел, кто такие 
муниципальные депута-
ты, — признается молодой 
человек. 
Парламентарии уже рабо-
тают над курсом познава-
тельных лекций, которые 

помогли бы ребятам лучше 
ориентироваться в дея-
тельности местных орга-
нов власти. 
— Все хорошо, кроме одно-
го — в нашей Молодежной 
палате недобор. Многие 
приходят сюда, чтобы зара-
ботать много денег, толь-
ко это совсем не то место. 
Осознав свое заблуждение, 
они тут же уходят. Но лич-
но я здесь по другой причи-
не — сделать район краше 
и получить опыт, — под-
черкивает Руслан Искен-
деров. 
Однако профессиональ-
ные успехи молодого 
человека, по его словам, 
все же остаются на вто-
ром месте. Первое место 
безраздельно занимает 
любимая семья. Именно 

поэтому он и не стремит-
ся попасть в президенты, 
а скромно мечтает стать 
муниципальным депута-
том или главой управы.

ХОЧУ ВСЕ ЗНАТЬ

Хамовники историей богаты 
Юные горожане запустили новый исторический проект о своем районе

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Молодежная обществен-
ная палата — это не-
государственная органи-
зация, чья цель — объ-
единить молодежных 
лидеров от 18 до 35 лет, 
представляющих раз-
личные сегменты 
гражданского общества. 
МОП была создана как 
альтернатива уличной 
молодежной политике.

Кстати

занимаются развитием 
молодежного парламента-
ризма. Параллельно Руслан 
ууделяет большое внимание 
реализации новых проек-
тов в Хамовниках. Один из 
них — «История района».
— Мы запустили этот про-
ект по инициативе моего 
заместителя, кандидата 
исторических наук Олега 
Робинова. Два-три раза 
в неделю он ведет колонку 
«История района» в соци-
альных сетях, — поясняет 
Руслан. — Там Олег рас-

— Пока у нас нет фиксиро-
ванного количества объек-
тов. Все будет зависеть 
от числа лайков и ком-
ментариев, — улыбает-
ся молодой человек. —
Вообще хотелось бы 
продолжать до тех 
пор, пока не охватим 
все места, чтобы по-
том переключиться 
и на соседей — Ме-
щанку, Арбат. 
Здания Хамовников 
действительно уни-
кальны — часть из

ботать много денег, толь-
ко это совсем не то место. 
Осознав свое заблуждение, 
они тут же уходят. Но лич-
но я здесь по другой причи-
не — сделать район краше 
и получить опыт, — под-
черкивает Руслан Искен-
деров. 
Однако профессиональ-
ные успехи молодого 
человека, по его словам, 
все же остаются на вто-
ром месте. Первое место 
безраздельно занимает 
любимая семья. Именно 

поэтому он и не стремит-
ся попасть в президенты, 
а скромно мечтает стать 
муниципальным депута-
том или главой управы.

29 мая в связи с проведением велопарада будет перекрыто транспортное движение на Садовом кольце

18 марта 2016 года. 
Руслан Искендеров 
надеется, 
что новый 
проект поможет 
молодым жителям 
Хамовников 
лучше узнать свой 
район, который так 
богат историей. 
Например, мало 
кто знает, что 
свое название  
Хамовники
получили 
от Хамовной 
слободы

Юридические услуги

Красота и здоровье

Строительство и ремонт

Товары и услуги

Мебель

Недвижимость

ЧАСТНОСТИ Реклама

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

● Куп. зол. коллек. Т. 8 (903) 666-33-55
● Старину любую. Т. 8 (965) 370-64-42
● Фотоап-ты. Куплю. Т. 8 (915) 251-51-55
● Куплю старину. Т. 8 (916) 487-03-92
● Купим книги. Т. 8 (495) 724-30-45

● Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-08-00
● Доставка. Сам. Т. 8 (926) 203-98-39

● Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

● Продли себе жизнь. Восполь-
зуйся суставной оздоровительной 
энергетической гимнастикой по ме-
тоду Болысова. Это мощная система 
от стресса . Она восстанавливает 
функции позвоночника и суставов, 
отличная профилактика от любых за-
болеваний. Т. 8 (985) 202-38-38

● Расклейщики объявлений . 
Оплата от 500 руб./день, еженедель-
ные премии, оплата-гарантирована, 
график-частичная занятость. Работа 
в удобном для Вас районе Москвы/МО. 
Т. 8 (929) 616-83-83

● Адвокат. Возв. кв. Т. 210-25-63

Янтарь куплю дорого, статуэт-
ки, подстаканник, самовар уголь-
ный, портсигар, значки, серебро 
столовое, иконы, монеты, палех. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Размещение рекламы

«Бауманская»
☎ (495) 647-00-15
☎ (495) 670-08-11 

«Дмитровская»
☎ (495) 787-34-67

«Красносельская»
☎ (495) 660-07-57, доб. 130

«Кузнецкий Мост»
☎ (495) 933-35-72

«Ленинский
проспект»
☎ (495) 543-99-11
☎ (495) 956-78-62

«Текстильщики»
☎ (495) 978-33-81

(499) 557-04-04,
доб. 132, 138 

Семья 
для начинающего 
политика — 
на первом месте 
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В ближайшее время планируется открыть «законсервированный» выход со станции метро «Маяковская»

Инициативная группа 
жителей района Арбат 
борется за реконструк-
цию стены Виктора Цоя. 
11 апреля вопрос был 
рассмотрен комиссией 
по культуре Мосгордумы, 
но окончательного реше-
ния пока не прозвучало.

День постепенно клонится 
к вечеру. В разных концах 
Арбата на свою извечную 
сцену под открытым небом 
выходят уличные музыкан-
ты. Их немного, но все-таки 
улица звучит гитарными 
аккордами и известными 
мелодиями. Рядом с сте-
ной Виктора Цоя тихо, но 
многолюдно. Прохожие 
останавливаются рядом 
с бесчисленными надпи-
сями, наросшими друг на 
друга более чем за двад-
цать лет, фотографируют-
ся и уходят. Надолго не за-
держивается никто. Мимо 
регулярно проходят поли-
цейские патрули. Отделе-
ние находится буквально 
за углом. Стражи порядка 

внимательно смотрят на 
публику и, не обнаружив 
нарушений, идут дальше. 
На все вопросы отвечают 
сухо: все в порядке, пока 
все спокойно. 
Рядом со стеной появляют-
ся еще две девушки. Черные 
джинсы, клетчатые рубаш-
ки,  кожаные куртки — 
девчонки сидят прямо на 
асфальте, разговаривают, 
улыбаются прохожим.
— Мы приезжаем сюда как 
минимум раз в неделю, — 
рассказывает одна из них, 
девушка с необыч-
ным именем — Кас-
сандра Пименова. — 
Я сама здесь уже лет 
пять. Стена — это 
память о легенде, со-
вершенно особенное 
место, где каждый 
может как-то выра-
зить себя, написать что-то, 
оставить свой след. Правда, 
хватает и тех, кто пишет на 
стене какую-то чушь. Хоро-
шо, что их немного.
О том, что стену Виктора 
Цоя собираются реконстру-
ировать и стереть все надпи-
си, оставив только портрет 
музыканта, ни Кассандра, 
ни Кристина не слышали 

и на новость отреагировали 
резко. Завсегдатаи народно-
го мемориала против таких 
изменений.
— Нужно оставить все так, 
как есть, — уверена Кас-
сандра. — Впрочем, мы уже 
сотню раз слышали, что сте-
ну хотят закрасить, снести, 
закрыть. Пока с ней ничего 
не случилось. К тому же тут 
не так часто собирается дей-
ствительно много народа. 
Только по особым дням — 
в день рождения и день 
смерти Виктора Цоя. 

Вот только жители Арбата 
энтузиазм поклонников 
русского рока не разделяют. 
Претензии к стене Виктора 
Цоя как к народному мемо-
риалу есть не у всех, но соби-
рающаяся у него компания 
мало кому нравится.
— Конечно же, это истори-
ческий памятник, — делится 
своим мнением жительница 

Арбата Наталья Фридман, — 
но контингент настора-
живает. Как оградить это 
место — большой вопрос. 
Шума как такового от стены 
не слышно. Проблем больше 
от тех музыкантов, которые 
играют непосредственно 
на Арбате, но ходить мимо 
страшновато и неприятно.
Есть и те, кто проголосовал 
бы за закрытие стены раз 
и навсегда. 
— Эта стена мне не нравит-
ся, — вздыхает Антонина 
Бокарева. — Может быть, 

в самом начале своего суще-
ствования она и была инте-
ресной, важной для людей, 
но не сейчас. Рисунки то 
появляются, то исчезают. 
Приходят непонятные лич-
ности, поют песни, громко. 
Непонятно, что там вообще 
происходит. Если бы спроси-
ли моего мнения, я бы про-
сто закрасила эту стену. 

Тем временем рядом со 
«стеной раздора» становит-
ся все больше и больше лю-
дей, больше фотографий, 
улыбок и надписей. Ниша 
в нижней части мемориала 
заполняется букетами цве-
тов, листами бумаги, испи-
санными мыслями и глубо-
ко личными пожеланиями 
ушедшему кумиру от по-
клонников, и, конечно же, 
окурками — традиционный 
набор подношений Виктору 
Цою на Арбате. Многие при-
ходят сюда вместе с детьми.
— Мы пришли сюда с на-
шим сыном Мишей, — мо-
лодой папа Азамат Жестков 
и его жена Оксана держат 
малыша за руки. — Мы вы-
росли на песнях Виктора 
Цоя, очень любим их. Са-
ми не раз пели под гитару 
и «Кукушку», и «Звезду по 
имени Солнце». Нам хочет-
ся, чтобы и наш сын знал об 
этой культуре, знал группу 
«Кино». Приезжая сюда, мы 
его приобщаем к тому, что 
близко нам самим. Стене, 
конечно же, нужна рекон-
струкция. Главное, чтобы 
она не привела к тому, что 
память о Викторе Цое ис-
чезнет с Арбата.

ПАМЯТЬ

Вместо надписей — только портрет
Корреспондент «МЦ» узнала, что думают о переменах, грозящих народному памятнику, поклонники 
группы «Кино»  и жители самой знаменитой столичной улицы

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений 
Герасимов
председатель комиссии 
Мосгордумы по культуре 
и массовым коммуни-
кациям

Виктор Цой — огромная 
величина на стыке наших 
эпох. Придание статуса 
охраняемого памятника 
стене Цоя можно рассма-
тривать как одну из форм. 
Она поможет защитить сте-
ну от вандализма, непри-
личного поведения. На это, 
кстати, нередко жалуются 
местные жители. Хотя 
в этом случае для меня 
непонятна миссия право-
охранительных органов, 
которые не могут навести 
порядок на этой террито-
рии.Вопрос о придании 
стене статуса памятника 
дискуссионный. Если пона-
добится, можно будет вый-
ти с таким предложением.

Советский рок-музыкант 
Виктор Робертович Цой 
родился в Ленинграде 
21 июня 1962 года. В се-
редине 70-х годов ходил 
в художественную школу. 
В это время и появилась 
группа «Палата номер 6». 
Из учебного заведения 
будущего певца исклю-
чили за неуспеваемость, 
после чего он поступил 
в СГПТУ-61 и стал учиться 
на резчика по дереву. В мо-
лодости Цой ценил твор-
чество Владимира Высоц-
кого и Михаила Боярского, 
и чуть позже — Брюса Ли. 

СПРАВКА

Стена Цоя — особенное 
место, где каждый 
может выразить себя 

13 апреля 2016 года. Михаил и Оксана Жестковы привезли к стене Виктора Цоя своего маленького сына Мишу. Родители, выросшие на песнях легендарного музыканта, 
надеются, что и их малыш будет ценить, уважать и любить музыку группы «Кино». А еще они верят: память о Викторе никогда не исчезнет с Арбата

Анна Поваго
okruga@vm.ru
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До начала сентября текущего года в Центральном округе Москвы благоустроят Таганский детский парк 

Нам удалось встретиться 
с художником во время 
его подготовки к осу-
ществлению своей мечты. 
Мы застали Эледжана ван 
де Вильде перед столом, 
заваленным эскизами.  

Художник читал книгу. Не 
об истории знаменитой 
Сухаревой. В руках у него 
был европейский бестсел-
лер Жоржа Переса о про-
странственном мышлении 
и памяти. Увидев нас, моло-
дой человек отложил книгу 
и приветливо поздоровался.
— Интересная книга? 
— Ее суть в том, что, если по-
лагаться исключительно на 
память, никогда не получит-
ся воспроизвести точную 
копию своих воспомина-
ний. И у меня не получится 
воссоздать Сухареву башню 
детально. Собственно, к это-
му я и не стремлюсь. 

Художник протянул мне 
стопку эскизов, на которых 
действительно угадыва-
ются очертания той самой 
башни, с которой в Москве 
было связано столько легенд 
и слухов. Только на боль-
шинстве его эскизов башня 
не имеет основания. Нари-
сованная, она словно парит 
над Сухаревской площадью 
на натянутых тросах. 
— Я очень люблю Москву, 
хотя пока что видел ваши 
улицы лишь из окна автомо-
биля, — делится Эледжан. 
Он говорит на хорошем ан-
глийском, ведет себя откры-
то и на наши вопросы отве-
чает искренне. — У вашего 
города, у его центра, восхи-
тительный архитектурный 
ансамбль. Очень красивы 
старые советские здания...
— А, наши «сталинки».
— Да-да, я изучал эту эпоху. 
Я вообще очень много из-
учал историю Москвы и ее 
архитектуры. Это необходи-
мо для моего проекта.

Хочется побольше 
магии
В своих планах Эледжан дер-
зок. Он мечтает добиться 

разрешения повесить свою 
инсталляцию прямо над Са-
довым кольцом на Сухарев-
ской площади. Прямо над 
автострадой, ведь именно 
там век назад и распола-
галась великолепная и за-
гадочная башня, которую 
большевики сносили с за-
видным упорством.
— Для меня до сих пор загад-
ка, почему коммунисты так 
сильно желали смерти баш-
ни, — недоумевает Элед-
жан. — Возможно, все дело 
в ее мифической подоплеке. 
— Сталин официально за-
явил Кагановичу, тогдаш-
нему главе города, что 
Сухарева башня мешает 
движению, что она бес-
перспективна...
— Да-да, я знаю, — Элед-
жан показывает компью-
тер, на экране которого 
открыты десятки файлов 
с фотографиями и факта-
ми о башне. — Я тщатель-
нейшим образом изучил 
историю. И все равно мне 
хочется верить в то, что 

башню снесли из-за ее ми-
стической подоплеки и  кол-
дуна — шотландца Брюса.

«Ночи музеев» 
посвящается
Эледжан ван де Вильде хочет 
успеть со своим проектом 
к общегородской «Ночи му-
зеев». Он готовит работу под 
патронажем и при поддерж-
ке музея Садового кольца. 
В столицу он приехал по 
программе культурного 
обмена, которую осущест-
вляет галерея «Фабрика», 
там же ему гостеприимно 
предоставили и апартамен-
ты — необычного вида двух-
уровневый лофт. Творче-
ский беспорядок — Эледжан 
работает.
— Для меня очень 
важно как сле-
дует побродить 
по Сухаревской 
площади, я хочу 
впитать в себя 
каждый камешек, 
изгиб домов. Обязательно 
пройдусь по длинному пере-
ходу, который проходит под 
площадью. Ведь именно там, 
над ним, и стояла башня. 
Эледжану очень хочется по-
общаться со старожилами 
площади, найти старого мо-
сквича, который, возможно, 
еще помнит Сухареву баш-
ню. Он попросил нас обра-
титься к читателям, которые 
пожелают принять участие 
в создании инсталляции 

и обладают информацией 
и воспоминаниями о башне, 
писать ему на электронную 
почту. Мы идем художнику 
навстречу и публикуем его 
адрес: elejan@elejan.nl — 
именно туда, дорогие мо-
сквичи, вы можете писать 
нашему гостю из Голландии. 
— Вообще-то, я уже был 
разок на площади, — вспо-
минает с улыбкой голлан-
дец. — Зашел в... (он с тру-
дом выговаривает) чебуреч-
ную. Мне порекомендовали 
это место как культовый 
советский ресторан. Я был 
очарован: и обстановкой, 
и людьми! Вообще, москви-
чи очень приветливые и сер-
дечные люди. Мне нравится 
с вами разговаривать: люди 
Москвы с охотой вступают 
в беседу и поддерживают ее. 
Художнику еще предстоит 
избрать место, где, пускай 
на время, воцарится мисти-
ческая летающая башня. 
— У меня три альтернати-
вы, — говорит голландец. — 
Лучшая — над проезжей ча-
стью. Второй вариант: вход 
в подземный переход и ме-
трополитен. Ну, или парк 
на площади. Но для полного 
эффекта возвращения баш-
ни идеальным будет первый 
вариант. Только представьте 
себе: москвичи несутся по 
Садовому кольцу и видят 
парящую в небе башню. Эф-
фект будет потрясающим!
Мечты омрачает боязнь то-
го, что власти не дадут согла-
сия на воздвижение пусть 
и воздушной, но инсталля-
ции над проезжей частью. 
— Есть бюджетные ограни-
чения, — улыбка художни-
ка становится слегка груст-
ной. — Но мы справимся. 
Нам помогает посольство 

Н и д е р л а н д о в , 
башня будет. 
Смелые мечты 
уносят Эледжа-
на еще дальше 
в будущее. Когда 
над Сухаревской 
площадью вновь 

воцарится башня. Но не воз-
душная, а настоящая — ка-
менная. 
— Храм Христа Спасителя 
восстановили, и Сухарева 
башня имеет не меньшее 
право на то, чтобы жить сно-
ва. Для меня  главным пре-
ступлением советской эпохи 
является убийство башни. 
Мы ушли, невольно зара-
женные его мечтами и гре-
зами. О летающей башне 
и преображенной Москве.   

Захар Артемьев
zahar.artemev@vm.ru

ИСКУССТВО

Башня колдуна Брюса воспарит над Садовым
Голландский художник Эледжан ван де Вильде приехал в столицу, чтобы в инсталляции воссоздать ее историю 

14 апреля 2016 года 
Голландский художник 
Эледжан ван де Вильде 
работает, даже когда 
сидит спокойно (1). 
Дореволюционное изображение 
Сухаревой башни (2)

Творческие 
грезы 
мастера

МОСКВАЦЕНТР.РФ

2

в ее мифической подоплеке. 
— Сталин официально за-
явил Кагановичу, тогдаш-
нему главе города, что 
Сухарева башня мешает 
движению, что она бес-
перспективна...
— Да-да, я знаю, — Элед-
жан показывает компью-
тер, на экране которого 
открыты десятки файлов 
с фотографиями и факта-
ми о башне. — Я тщатель-
нейшим образом изучил 
историю. И все равно мне 
хочется верить в то, что 

Художник 
мечтает, что 
когда-нибудь 
здание вернется 
уже в камне
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На летней площадке Музея Москвы 24 апреля откроется крупнейший блошиный рынок в центре с начала года

Евгения Симонова живет 
и работает в центре сто-
лицы. Корреспонденту 
«МЦ» удалось поговорить 
с Евгенией Павловной 
о ее роли в спектакле 
«Русский роман», кото-
рый сейчас идет в Театре 
имени Маяковского.

Вы играете женщину со 
страшной судьбой — Софью 
Андреевну Толстую. Вам ее 
жаль?
Почему страшной? Пре-
красная судьба. Да, со Львом 
Николаевичем было нелег-
ко. Но я думаю, что Софья 
Андреевна свою судьбу не 
променяла бы ни на какую 
другую, и если бы ей пред-
ложили пройти этот путь 
с начала и до конца, она бы 
прошла его, не задумываясь.
Если вернуться на 150 лет 
назад, вышла бы Софья Ан-
дреевна замуж за Льва Тол-
стого, если бы знала, чем все 
это завершится?
Думаю, что да. Жалеть ее не 
надо — от любви Толстого 
вряд ли бы кто отказался, 
а его любовь была огром-
ная. Думаю, что и Лев Нико-
лаевич в каждой бы жизни 
делал предложения Софье 
Андреевне, потому что (на-
до же!) Толстой опоз-
дал на свою свадьбу? 
Может, это был знак 
предостережения?
Какое счастье, что 
Толстой все-таки 
приехал на свадьбу. 
Получилась фанта-
стическая биогра-
фия. Софья Андреевна была 
его соратником. И он любил 
ее — до конца любил. Если 
бы он ее разлюбил, сто раз 
бы от нее уехал, ушел. Он не 
мог от нее оторваться? Жа-
лость? Да мужчины вообще 
не знают, что такое жалость. 
Толстой не мог 
уйти от  жены, 
потому что связь 
с ней была смер-
тельная.
Я выросла 
на фильмах с ва-
шим участием, 
и сегодня, беседуя с вами, 
вижу ту же Евгению Симо-
нову — цельную, сильную, 
интеллектуальную личность. 
Вы изменились?
Конечно, я изменилась, но 
я пытаюсь прожить жизнь 

так, чтобы не было стыд-
но оглянуться  наз а д 
и чтобы без страха смот-
реть в будущее. В жизни 
мне очень сильно повезло. 
На сегодняшний момент 
я очень счастливая женщи-
на. Да, у меня были серьез-

ные испытания, 
но я — счастли-
вая. У меня есть 
семья, которую 
я обожаю, мой 
муж — режиссер 
Андрей Эшпай, 
мои дочери, вну-

ки, родные люди… И у ме-
ня есть любимая работа. 
И потом в моей жизни были 
примеры: две мои гениаль-
ные бабушки, Зоя и Мария, 
в честь которых я назвала 
своих дочерей, и моя ма-

Евгения Симонова: 
Мужчинам чувство 
жалости незнакомо

Анжелика Заозерская
okruga@vm.ru

Мужу Евгении 
Симоновой ре-
жиссеру Андрею 
Эшпаю 18 апреля 
исполнилось 60 лет 
(1). Дочь актрисы 
Зоя Кайдановская 
признается, что ее 
мама — открытый 
и эмоциональный 
человек (2). Ев-
гения Симонова 
играет  Софью Тол-
стую в спектакле 
«Русский роман» 
(3). 13 сентября 
2015 года. Актриса 
на дне рождения 
Армана Давлетья-

рова (4)

Актриса поделилась подробностями своего творчества 
и рассказала про отношение ко Льву Толстому и его супруге

Театральные 
премьеры 

в центре города

МОСКВАЦЕНТР.РФ

ма — фантастическая, та-
лантливая женщина.
Ваша дочь, актриса Зоя 
Кайдановская, опровергает 
миф о вашей скрытности, 
загадочности. Она говорит, 
что вы открытая, простая, 
эмоциональная. 
Моя частная территория для 
меня очень важна, и она за-
крыта. Я не хожу на ток-шоу, 
не езжу на фестивали... Если 
люди мне не близки, могу 
быть очень замкнутой. Ак-
терская профессия требует 
много энергии, физически 
это очень тяжелый волевой 
процесс, и перед спектаклем 
мне требуется затишье. 
К счастью, у меня хороший 
сон, и во сне я отдыхаю.
Сны снятся?
Да, и фантасмагории, и от-
звуки того, что произошло 
накануне. В прошлом году 
у меня был 60-летний юби-
лей, и я поймала себя на 
мысли: «А ведь из них 20 лет 
я проспала». Смолоду люби-
ла спать много. Приняла это 
как факт, и меньше спать не 
собираюсь.
Хотелось бы поздравить 
от лица читателей нашей 
газеты вашего супруга — 
выдающегося режиссера 
Андрея Эшпая, которому 
18 апреля исполнилось 
60 лет.
Большое спасибо!
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Евгения Симонова — 
легендарная актриса, 
прекрасно знакомая це-
нителям советского кино. 
Фильм «В бой идут одни 
старики» в один миг сделал 
ее популярной. Вскоре свет 
увидел сразу несколько но-
вых лент с ее участием. Так, 
в период с 1974 по 1976 
год на экраны кинотеатров 
Советского Союза вышли 
картины «Вылет задержи-
вается», «Под крышами 
Монмартра», «Пропавшая 
экспедиция». Особенно 
популярной стала комедия 
«Афоня».

СПРАВКА

Перед спектаклем 
мне требуется 
затишье 
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В «Аптекарском огороде» гигантские агавы переместили в открытую оранжерею, где они пробудут до осени

Почему братья-близнецы 
Резо и Георги Окропи-
ридзе посвятили себя 
грузинским народным 
танцам, выясняла корре-
спондент «МЦ». 

— Резо, сколько лет назад 
вы увлеклись грузинскими 
танцами? — спрашиваю 
я у одного из братьев-близ-
нецов, сидящих за партой 
в классе литературы и рус-
ского языка школы № 1331. 
Позы у ребят идентичные. 
Стрижки одинаковые. 
Одежда, к счастью, немного 
отличается, но даже это не 
облегчает процесс их иден-
тификации.
— Я не Резо, я Георги, — 
десятиклассники громко 
смеются. — Да вы не вол-
нуйтесь, нас сначала 
все путают. 
Резо и Георги Окро-
пиридзе — местные 
знаменитости и же-
ланные гости любого 
мероприятия Тверского 
района, где они выступают 
дуэтом. А с недавних пор 
ребята танцуют в составе 
грузинского танцевального 
ансамбля «Джорджиа», куда 
они попали на конкурсной 
основе. Братьям рукопле-

щут зрители Государствен-
ного Кремлевского дворца, 
Театра Российской армии. 
Однако слава, которая за-
крепилась за талантливыми 
танцорами, уже давно пере-
шагнула за пределы Мо-
сквы. Близнецов полюбили 

не только жители других 
городов, но и других стран. 
— Мы грузины, родились 
в Москве. Танцуем с пяти 
лет, — начинает расска-
зывать Георги. — Для нас 
танцы значат очень много. 
Прежде всего это возмож-

ность внести свой, хоть 
и небольшой, вклад в раз-
витие межкультурных от-
ношений между Грузией 
и Россией.
Перед концертами ребята 
занимаются каждый день 
по 5–6 часов, а если высту-

пления в ближайшее время 
не запланированы, они все 
равно уделяют танцам до 
10 часов в неделю. Постоян-
ная боль в коленях и синяки 
на ногах — цена успеха, ко-
торую ребятам приходится 
платить. 

— А участие в концертах 
не отражается на вашей 
учебе?
Братья опускают глаза. Бо-
лее смелый, Георги, честно 
отвечает на вопрос:
— Занятия приходится про-
пускать часто, и учеба, ко-
нечно, немного хромает… 
Но я и брат очень стараемся 
и всегда выполняем домаш-
нюю работу!
Близнецы уже выбрали 
для себя будущую профес-
сию — бизнес-управление. 
Однако, по словам ребят, 
это скорее подстраховка. 
Их мечты простираются 
гораздо дальше — в мыслях 
братья видят себя в составе 
знаменитого грузинского 
ансамбля «Сухишвили».

ХОББИ

Одна лезгинка на двоих
Детское увлечение братьев Окропиридзе стало главным делом их жизни   

Екатерина Богданова
okruga@vm.ru

Билетный кассир Наталья Мишина 
рассказывает о самых значимых 
культурных событиях  этой не-
дели: театральные премьеры 
и музыкальные концерты, кото-
рые ни в коем случае нельзя про-
пустить.

АФИША

■ 1 мая стартует XV Мо-
сковский Пасхальный 
фестиваль. В Большом за-
ле консерватории маэстро 
Валерий Гергиев с Сим-
фоническим оркестром 
Мариинского театра его 
откроет. Нынешний фести-
валь посвящен 125-летию 
композитора Сергея Про-
кофьева. Приведу только 
один факт: за время фести-
валя (до 17 мая) Гергиев 
даст 31 концерт в 21 городе 
России, и во всех концертах 

будут звучать сочинения 
Сергея Прокофьева. Зна-
ковое событие для всех, 
кто любит русскую музыку, 
не пропустите!

■ Концерт совсем другого 
плана, но тоже знаковый — 
28 апреля легендарная 
группа «Ария» выступит 
в «Крокус Сити Холле» 
вместе с симфоническим 
оркестром. В прошлом году 
концерт группы, приуро-
ченный к юбилею, прошел 
на этой площадке с таким 
оглушительным успехом, 
что решено было повторить 

его на бис. Зрители увидят 
более полусотни музыкан-
тов на сцене одновремен-
но, услышат любимые хиты 
в аранжировке Кирилла 
Уманского. 

■ И наконец, еще одна пре-
мьера в «Современнике». 
Спектакль называется 
«Скажите, люди, куда 
идет этот поезд» и по-
священ 60-летию театра. 
Это история любви на фоне 
войны, разрухи и голода 
от режиссера Марины Брус-
никиной — одного из са-
мых модных режиссеров 
в Москве. Состоится спек-
такль 27 апреля. Напомню, 
что «Современник» сейчас 
ставит спектакли во Дворце 
на Яузе, потому что здание 
театра на ремонте.

2

3 марта 2016 года. Резо и Георги Окропиридзе (слева направо) 
уделяют танцам все свободное время (1, 2)

Все грузинские народные 
танцы в зависимости 
от количества участников 
делятся на три основных 
вида: групповые, парные, 
сольные. Любой грузин-
ский ансамбль имеет 
в своем распоряжении 
большую труппу танцо-
ров. Как правило, каждо-
му исполнителю отведена 
своя роль. 
Наиболее известными 
грузинскими танцами яв-
ляются «Картули», «Хору-
ми», «Парца», «Ачарули», 
«Мтиулури», «Ханджру-
ли», «Казбегури».

СПРАВКА

Резо и Георги часто 
путают одноклассники 
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Выпускники консерватории 19 апреля провели благотворительный концерт в Кремлевском дворце

СКАНВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
Пика. Агасси. Самотряс. 
Счет. Фонарь. Муть. Муха. 
Сыпь. Бревно. Аромат. 
Допрос. Опора. Роба. Потир. 
Актриса. Дуло. Акустика. 
Эпизод. Нони. Анапа. 
Аптекарь. Крылан.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
Данные. Астма. Лось. 
Письмо. Соль. Роды. Тема. 
Своп. Пиар. Беда. Ворот. 
Рост. Мощи. Тара. Продукт. 
Оби. Сардина. Руины. 
Стопа. Длань. Укор. Пар. 
Зал. Дан.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД

15 апреля свой 60-лет-
ний юбилей отмечает 
театр «Современник». 
Не многие москвичи зна-
ют, что когда-то на его 
месте располагался 
кино театр «Колизей».

В 1912 году богатый мехов-
щик Гуськов приобрел вла-
дение, которое находится 
по современному адресу: 
Чистопрудный бульвар, 
19 А. Он заказал архитек-
тору Роману Клейну про-
ект кинотеатра «Колизей», 
который должен был быть 
возведен с применением 
элементов античной ар-
хитектуры. Уже 15 августа 
1914 года кинопанорама 
была открыта «програм-
мой картин из лучших про-
изведений русских и ино-
странных киностудий». 
Однако еще в те времена 
пространство уже исполь-
зовалось для театральных 
постановок. Например, 
с 1924 по 1932 год в «Коли-
зее» проходили спектакли 
Первого рабочего театра 
Пролеткульта, а с 1932 по 
1936 год — образованного 
на его базе Театра ВЦСПС 
под руководством Алексея 
Дикого. 
И с т о р и я  к и н о т е а т р а 
з а в е р ш и л а с ь  о с е н ь ю 
1970 года — «Колизей» за-
крыли. Спустя четыре года 

в здание на Чистопрудном 
въехал московский театр 
«Современник», который 
был основан группой мо-
лодых актеров, таких как 
Олег Ефремов, Лилия Тол-
мачева, Галина Волчек, 
Игорь Кваша, Олег Таба-
ков и Евгений Евстигнеев, 
и присоединившимися 
к ним выпускниками Шко-
лы-студии Московского 
художественного театра 
в 1956 году. В 1972 году ху-
дожественным руководи-
телем «Современника» ста-
ла народная артистка СССР 
и лауреат Государственной 
премии Галина Волчек, ко-
торая успешно работает на 
этой должности и сегодня. 
Главной художественной 
целью создателей «Совре-
менника» стал актерский 
ансамбль, подлинное про-
никновение во внутрен-
ний мир героев, в психо-
логию личности, желание 
вернуть на сцену живого 
человека, в котором бы 
зрители узнавали самих се-
бя. Впервые за долгие годы 
на сцене показались люди 
со своими ежедневными 
трудностями, горестями 
и надеждами. Молодой те-
атр справился с еще одной 
задачей — говорить с со-
временниками языком со-
временности — и это было 
не только понято, но и под-
держано публикой. Совсем 
скоро «Современник» стал 
любимым театром молоде-
жи и интеллигенции.

ЮБИЛЕЙ

Вместо «Колизея» 
построили новый театр

Ольга Яковлева
okruga@vm.ru

Ирина Мурзаева, сыграв-
шая роль маникюрши 
Тамары Спиридоновой 
в «Сердцах четырех», де-
бютировала в этом филь-
ме, причем совершенно 
случайно.

Валентина Серова — испол-
нительница одной из глав-
ных ролей картины — была 
дружна с Мурзаевой и за 
компанию взяла ее на про-
бы. Ирина Всеволодовна 
так вспоминала об этом мо-
менте: «Все началось почти 
с курьеза. Я накануне, как 
назло, обожгла себе кончик 

носа: лечила насморк си-
ней лампой да и случайно 
дотронулась до нее. Но на 
киностудию отважилась 
все-таки пойти и… Моя им-
провизированная «нашлеп-
ка» на носу была замечена 
р е ж и с с е р о м 
Константином 
Юдиным, и он 
тут же дал мне 
роль маникюр-
ши — этакой 
л ю б о п ы т н о й 
сплетницы, «ко-
ролевы замочных скважин». 
Но особенными съемки лен-
ты «Сердца четырех» стали 
не только для нее. Людмила 
Целиковская признавалась, 
что роль Шурочки Мурашо-
вой стала ее любимой ра-

ботой в кино, ведь актриса 
играла практически саму 
себя: ее героиня любила 
сладости и музыку, но при 
этом ненавидела матема-
тику. Кстати, изначально 
планировалось, что песню 

Шурочки Мурашо-
вой исполнит про-
фессиональная пе-
вица. Однако Це-
ликовская очень 
хотела петь сама 
и договорилась об 
этом с режиссером 

Константином Юдиным. 
В день записи из-за сильного 
стресса Людмила потеряла 
голос, но Юдин решил по-
временить со съемками па-
ру дней, и актриса все-таки 
спела в кадре.

КИНОБАЙКА

Актриса получила роль благодаря обожженному носу

Полина Смоленская
okruga@vm.ru

22 апреля отмечается 
117-летие со дня рожде-
ния писателя Владимира 
Набокова.

Набоков признавался, что 
когда он подумал, какие от-
тенки приобретет его «Ло-
лита» после перевода на 
неизвестные ему языки, то 
пришел в ужас. Это подтол-
кнуло его собственноручно 

перевести роман на родной 
русский. 
— Каждый абзац, и без то-
го полный ловушек, может 
подвергнуться уродливому 
в своей неверности пере-
воду. В руках вредоносно-
го ремесленника русская 
версия «Лолиты» могла бы 
полностью выродиться, — 
полагал автор.
Русских переводчиков 
с английского Набоков не-
долюбливал — как-то он 
назвал их «ослами просве-
щения».

Однажды Тургенев опоздал 
к званому обеду в одном из 
домов и, найдя все места 
за столом уже занятыми, 
сел за маленький столик. 
В это время вошел еще 
один опоздавший гость — 
генерал. Он взял у слуги 
суп и подошел к Тургеневу, 
ожидая, что тот встанет 
и уступит ему место. Одна-
ко Тургенев не вставал.
—  М и л о с т и в ы й  г о с у-
дарь! — сказал генерал 
раздраженно, — знаете ли 
вы, какая разница между 
скотом и человеком?
— Знаю, — ответил Тур-
генев громко. — Разница 

в том, что человек ест сидя, 
а скотина — стоя.

●
О д н а ж д ы  Д е б а р р о 
в Страстную Пятницу обе-
дал омлетом, пожаренным 
на сале. Вдруг он услышал 
оглушительный раскат 
грома. Открыв окно, он 
выбросил тарелку со сло-
вами: «Столько шума из-за 
омлета!»

●
Всей своей жизнью Алек-
сандр Сергеевич Пушкин 
учит нас тому, что талант-
ливому человеку все-таки 
необходимо в первую оче-
редь научиться стрелять.

СТОЛЕТНИЙ АНЕКДОТ

Каждый абзац Лолиты полон ловушек

Юлия Воронина
okruga@vm.ru

ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ

Писатель собственноручно 
перевел роман на русский

В 1912 году меховщик Гуськов приобрел владение 
по современному адресу: Чистопрудный бульвар, 19А

Съемки стали особенными 
для Ирины Мурзаевой

Воспоминания 
советских 

кинорежиссеров

МОСКВАЦЕНТР.РФ

И
ТА
Р
ТА
СС


